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ГЕРОИЧЕСКИЙ ЭКИПАЖ 
КОРАБЛЯ «СОЮЗ-9»—
СНОВА НА ЗЕМЛЕ.

А. Г. Николаев и В. И. Севастьянов: 
Готовы к выполнению новых заданий

Командир космического корабля «Союз-9» А . Г . Николаев (на переднем плане) и бортинженер В . И. Се
вастьянов.

Фото В. М усаэльяна. (Фотохроника ТАСС).

Ученым, конструкторам, инженерам, техникам и рабочим, всем 
коллективам и о р г а н и з а ц и я м ,  у ч а с т в о в а в ш и м  в п о д г о т о в к е  

и успешном осуществлении длительного полета космического
к о р а б л я  « С о ю з - 9 »

С о в е т с к и м  к о с м о н а в т а й  т о в а р и ща м  
Н И К О Л А Е В У  А ндрияну Г р и го р ь еви ч у  

и С Е В А С Т Ь Я Н О В У  Виталию Ивановичу
Дорогие товарищи!
Нынешний юбилейный, ленинский год ознаменовался 

новым значительным достижением советской космонавтики. 
Успешно завершен восемнадцатисуточный орбитальный по
лет космического корабля «Союз-9». Отважные советские 
космонавты товарищи Николаев А . Г. и Севастьянов В. И. 
совершили самый продолжительный полет в космосе и вы
полнили большой объем научно-технических исследований и 
экспериментов. В ходе полета аппаратура и системы косми
ческого корабля работали надежно, что обеспечило безупреч
ное осуществление всего полетного задания.

Сделан новый важный шаг в космонавтике, знаменующий 
собой начало продолжительных пилотируемых полетов в кос
мическом пространстве. Полученные в ходе исследований 
ценные медико-биологические данные о влиянии на организм 
и работоспособность человека факторов многодневного кос
мического полета, длительная іг всесторонняя проверка тех
нических систем корабля и наземных средств обеспечения, 
осуществление широкой программы научных и народнохо
зяйственных исследований и наблюдений дают необходимый

Ц ЕНТРАЛЬНЫ Й
КОМ ИТЕТ

КІІСС

практический материал, который будет положен в основу бу
дущ их космических полетов, приблизят время создания по
стоянно действующих орбитальных станций.

Центральный Комитет Коммунистической партии Совет
ского Союза, Президиум Верховного Совета СССР и Совет 
Министров СССР сердечно поздравляют вас, дорогие това
рищи Андриян Григорьевич Николаев и Виталий Иванович 
Севастьянов, с выполнением трудного и ответственного зада
ния и успешным завершением космического полета.

Поздравляем всех ученых, конструкторов, инженеров, 
техников и рабочих, все коллективы и организации, участво
вавшие в подготовке, запуске и успешном осуществлении 
длительного орбитального полета пилотируемого корабля 
«Союз-9».

Желаем вам, дорогие товарищи, дальнейших успехов в 
вашей замечательной работе. Пусть эти успехи принесут 
новую славу нашей великой социалистической Родине и по
служат благородному делу изучения и освоения человеком 
Вселенной.

ПРЕЗИДИУМ 
ВЕРХО ВН О ГО  
СОВЕТА СССР

СО ВЕТ
МИНИСТРОВ

СССР

НАША ОБЩАЯ РАДОСТЬ
В ОТ И  ЗА КО Н Ч И 

ЛАС Ь многодневная 
рабочая вахта на

ш их космонавтов Андрия
на Николаева и Виталия 
Севастьянова. М ы все с 
громадным инте р е с о м  
следили за полетом кос
мического корабля «Со
юз-9». И  все это время 
нас не покидала уверен
ность в том, что космо
навты успешно проведут 
все исследования и бла
гополучно приземлятся в  
заданном районе ‘ нашей 
страны.

В дни полета корабля 
«Союз-9» коллектив на
шего цеха работал с удво
енной энергией, с осо
бым энтузиазмом. В ы пу
скать продукцию только 
отличного качества, рабо
тать с такой ж е точно
стью и полной отдачей 
сил, ка к  наши космонав
ты , — под таким  девизом 
трудились кировцы.

М ы  от всей души позд
равляем космонавтов с 
приземлением и желаем 
им крепкого здоровья.

В . МАМАЦАШВИЛИ, 
начальник инструмен
тального цеха ЛѴ 5 
Тбилисского станкостро
ительного завода име
ни С. М. Кирова.

Б ОЛЕЕ двух недель 
все мы жадно лови
ли новости из коемо- 

еа. И это естественно: вряд 
ли кто останется равно
душным, когда на его гла
зах вершится научный под
виг и человечество делает 
еще один важный шаг к 
постижению тайн миро
зданья.

Труженики нашего села, 
как и весь советский на
род. от дупш желали эки
пажу космического кораб
ля А. Николаеву я В. Се
вастьянову успешного по
лета ■ выполнения всех 
поставленных перед ними 
задач.

Рады приветствовать му
жественных покорителей 
космической целпны па на
шей родной Земле. От все
го сердца желаем нашим 
звездным «пахарях» новых 
успешных стартов в бес
крайние просторы Вселен
ной.

Ш . МЕСХИШ ВИЛИ, 
председатель колхоза 
села Бари Ояского рай
она.

В СЕ М Ы  с неослаб
ным вниманием еле- 
, били за необычайной 

космической эпопеей совет
ского звездолета. Трудно 
подобрать слова, чтобы вы
разить все наше восхище
ние мужеством и выдерж
кой экипажа космического 
корабля *Союз-9>. А-. Нико
лаев и В. Севастьянов про- 
были в космосе многим 
больше, чем все их предше
ственники, провели интерес
ные научные исследования 
для дальнейшего развития 
науки и народного хозяй
ства.

Полет <Союза-9> — это 
новый успех советской нау
ки, торжество технического 
гения нашего народа. От 
души поздравляем с успеш
ной посадкой. экипаж  кос
мического корабля, а так
же ученых, инженеров, тех
ников. рабочих — всех, кто 
участвовал в этом интерес
нейшем научном экспери
менте.

А. ДАДУІІАШ ВИЛИ, 
начальник Кутаисского 
специального конструк
торского бюро «Проект- 
прибор», кандидат т е х 
нических наук.

МЕНЕЕ десяти лет 
прошло со дня ис
торического старта 

,Ю. Гагарина в  космос до 
современных длительных 
полетов кораблей с эки
пажами на борту. Почти 
каждый из проводивших
ся за этот период экспе
риментов приносил лю
дям новые сведения о 
Земле и Вселенной.

Конечно, и будущее су
лит нам многие важ ные 
события. Советская кос
монавтика последователь
но приближает время за
пуска постоянно дейст
вующей орбитальной ла
боратории. Раньш е или 
позже человечество с 
волнением услышит об 
отлете первой межпла
нетной экспедиции. А 
пока сделан важный шаг 
на пути к этой цели—за
вершен многодневный по
лет отваж ны х советских 
космонавтов. Сегодня они 
с нами — на Земле. Все 
мы, сельские тружени
ки, горячо обнимаем 
А. Николаева и В. С ева
стьянова, желаем им доб
рого здоровья и даль
нейших космических ус
пехов.

Г. СЕСКУРИЯ, 
директор Ахалсопель- 
ского совхоза Хобского 
района.

ДЛИТЕЛЬНЫЙ к о с м и ч ес к и й
ПОЛЕТ УСПЕШНО ЗАВЕРШЕН

С О О Б Щ Е Н И Е  Т А С С
19 июня 1970 года в 14 часов 59 ми

нут московского времени после вы
полнения программы длительного по
лета по околоземной орбите космиче
ский корабль «Союз-9» приземлился в 
заданном районе территории Советско
го Союза в 75 километрах западнее 
города Караганда.

Космонавты товарищи Николаев 
Андриян Григорьевич и Севастьянов 
Виталий Иванович после приземления 
чувствуют себя хорошо.

Для осуществления спуска на Землю 
в расчетное время были произведены 
ориентация корабля и включение тор
мозной двигательной установки.

По окончании работы двигательной 
установки произошло разделение от
секов корабля, и спускаемый аппарат с 
экипажем вышел на траекторию полета 
к Земле. Полет спускаемого аппарата 
проходил по траектории управляемо
го спуска с использованием аэродина
мического качества. После торможе

ния в атмосфере была введена в дей
ствие парашютная система. Двигатели 
мягкой посадки обеспечили плавное 
приземление спускаемого аппарата.

На месте приземления космонавтов 
А. Г. Николаева и В. И. Севастьянова 
тепло встретили представители группы 
поиска, спортивные комиссары, друзья 
и журналисты.

Проведенное на месте встречи опе
ративное медицинское обследование 
экипажа показало, что космонавты хо
рошо перенесли длительный космиче
ский полет.

Длительный орбитальный полет кос
мического корабля «Союз-9» завер
шен.

Экипаж в составе Героя Советского 
Союза, летчика-космонавта СССР пол
ковника Николаева А. Г. и кандидата 
технических наук Севастьянова В. И. 
полностью выполнил намеченную про
грамму научно-технических и медико- 
биологических исследований.

ЗАЯВЛЕНИЕ ЭКИПАЖА КОРАБЛЯ 
„СОЮЗ-9" НА МЕСТЕ ПРИЗЕМЛЕНИЯ

Центральному Комитету КПСС, Президиу
му Верховного Совета СССР, Совету М ини
стров СССР.

Докладываем, что сегодня, 19 июня 1970 
года, 'после полного выполнения программы 
космический корабль «Союз-9» совершил по
садку в заданном районе Советского Союза. 
Э кипаж  космического корабля «Союз-9» на
ходился в орбитальном полете вокруг Земли 
18 суток.

За время полета выполнена сложная про
грамма научно-технических экспериментов,

проведен комплекс медико-биологических 
исследований, ислытацы новая аппаратура 
и  агрегаты в длительном космическом поле
те. Все системы корабля работали нормаль
но.

Горячо благодарим Ц К  КПСС, Президиум 
Верховного Совета СССР и Советское пра
вительство за оказанное нам большое дове
рие по осуществлению длительного полета.

Чувствуем себя хорошо, готовы к  выпол
нению новых заданий.

Командир корабля «Союз-9», полковник А. Г. Н И КО Л А Е В. 
Бортинженер корабля «Союз-9», кандидат технических наук

В. И. СЕВАСТЬЯНОВ.

ДОБРО
ПОЖАЛОВАТЬ!

18 рабочих дней в космо
се — самая длительная «ко- 
мандировка*  за пределы 
Земли. Я  употребляю это 
слово не случайно. Экспе
римент, проведенный экипа
жем корабля• <Союз-9», го
ворит о том, что наступает 
время космических будней— 
долгой, планомерной, разно
образной работы космонав
тов в полете.

Здесь, на Земле, мы по
лучали сводки об их заня
тиях, физическом состоянии 
и настроении, слышали их 
голоса, видели изображения 
и стали привыкать к тому, 
что два наших соотечествен
ника, советских человека, 
живут и трудятся в таких 
необычных условиях.

Завоевания науки делают 
на наших глазах обычным 
то, что немного лет назад 
казалось чудом.

С радостью приветствую 
благополучное возвращение 
Андрияна Николаева и  Ви
талия Севастьянова. Добро  
пожаловать на родную  Зем
лю!

П. КО М Е ТИ А Н И , 
академик А Н  Грузин
ской ССР.

П О Д В И Г
В Д О Х Н О В Л Я ЕТ

Весь многотысячный 
коллектив строит е л е й  
И нгурской ГЭС с огром
ной радостью воспри
нял весть о завершении 
полета космического ко 
рабля «Союз-9»,’ пилоти
руемого наш им и славны
ми соотечественниками — 
Героем Советского Союза 
Андрияном Николаевым и 
Виталием Севастьяновым. 
Сделан еще один важны й 
ш аг в освоении просто
ров Вселенной, совершен 
еще один замечательный 
подвиг во имя счастья и 
процветания Отчизны, во 
имя прогресса человече
ства.

Этот подвиг в космосе 
вдохновляет нас, строи
телей, на новые трудовые 
успехи на земле. Соору
ж а я  крупнейш ую  в рес
публике уникальную  ги 
дроэлектростанцию, мы 
будем работать с удвоен
ной энергией, чтобы, так 
же, ка к  космонавты, по
радовать Родину отлич
ны ми достижениями.

Ш . А Б А КЕ Л И Я .
. руководитель комплекс

ной бригады Управле
ния строительством си
лового узла ИнгуриГЭС, 
депутат Верховного Со
вета СССР.

ЯРКАЯ СТРАНИЦА
История освоения кос 

мического пространства 
обогащена еще одной яр 
кой страницей — завершен 
многодневный орби т а л ь  
ный полет корабля «Со 
юз-9*. Мужественные со 
ветские космонавты А. Ни 
колаев и В. Севастьянов 
проделали огромное ко 
личество экспериментов, 
успешно выполнив всю на 
меченную программу.

Мы, сельские труженни 
ки. с восхищением следи 
ли за работой космонав 
тов. Уверены, что эта ра 
бота существенно обога 
тит отечественную науку 
о космосе.

Б. БА РА ТА Ш ВИ ЛИ , 
бригадир колхоза «Зе- 
мо-Картли» Хаш урско- 
го района.

Земной поклон 
вам, родные!

С огромным вниманием и 
интересом следила я, как и 
все советские люди, за по
летом .наших отважных кос
монавтов Андрияна Никола
ева и Виталия Севастьяно
ва. Г ерѵи с честью выпол
нили задание Родины. И х  
достижения навсегда войдут 
в историю космонавтики.

С победой и благополуч
ным возвращением на Зем
лю, родные!

А. АМАШ УКЕЛИ, 
пенсионерка.

Рис. А. Канделаки.
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ПРЕНИЯ ПО ДОКЛАДУ И СОДОКЛАДАМ О СОСТОЯНИИ ОХРАНЫ ПРИРОДЫ, БОРЬБЕ 
С ЭРОЗИЕЙ ПОЧВ И МЕРАХ ПО ИХ ДАЛЬНЕЙШЕМУ УЛУЧШЕНИЮ В РЕСПУБЛИКЕ
Речь депутата 

Т. И. МОСАШВИЛИ

, Среди многочисленных ме
роприятий, осуществляемых 
Коммунистической партией и 

• Советским правительством по
повышению благосостояния 
трудящихся, одно из важ 
нейших мест— заним аю т-ох
рана природы, приумноже
ние, ер, богатств.

. Позвольте коротко сооб- 
іІШТь., какие Мероприятия 
осуществляют исполком Тби- 

г.лисскрго городского Совета 
, . депутатов трудящ ихся и Тби

лисский Совет добровольного 
общества «Д руг природы» по 
защйТе природы и ее обога
щению как в самом городе, 
так и на прилегающих к не
му территориях.

Достаточно сказать, что 
только за последние пять лет 
при участии трудящ ихся сто
лицы республики Трест озе
ленения и его районные кон
торы осуществили посадку 
1.300 тысяч деревьев и к у 
старников, что составляет 
142 ' процента плана. Кроме 
Того, в этот же период в 
Тбилиси разбито 57 красиво 
оформленных декоративных 
скверов общей площадью в 
21 гектар.

Особое внимание исполком 
городского Совета уделяет 
облесению окрестностей Тби
лиси. представляющих. собой 
в основное ' голые склоны 

. грр. Только в 1965 — 1970 
. годах силами Треста озелене

ния на площадях вокруг го
рода посажено около 600 ты 
сяч деревьев и облесено 28 
гектаров земель. В резуль
тате проведения этих работ 
на площадях, подведомствен- 

іш х  городскому Тресту озе
ленения, Не наблюдается ни 
водная, ни ветровая эрозия.

Работы по закладке зеле
ны х насаждений и уходу за 
нйми нельзя представить се
бе без оросительной сети. 
Но, к сожаЛейию. в этом де
ле у нас еще имеется серь
езное отставание. С целью 
расширения оросительной се
ти в настоящее время ведёт
ся строительство мощной во
донасосной станции на пра
вом берегу Куры . В даль
нейшем предстоит построить 
водонасосную станцию в. К и 
ровском районе,' реконструи
ровать такие ■'станцииГѴв О к
тябрьском районе и др.’.'

Большая работа продела
на Тбилисским городским Со
ветом добровольного обще
ства «Д руг природы». Это 
общество — наиболее массо
вая организация в городе, 
объединяющая в своих ря

дах. 207.300 индивидуаль
ны х и 730 коллективны х чле
нов. . Г ’

На протяжении последних 
пяти  лет, обществом завезе- 

, на и посажена в Тбилиси и 
"'.его' пригородах 231 тысдча 

Деревьев'и кустов.
- Сейчас плоШадь зеленых 

массивов нашего города со
ставляет 1.900 ’ гектаров, а 
площадь общего пользова
ния — 789 гектаров, или 
около 9 квадратных метров 
на .душу, ’ населения. Гене
ральным планом предусмат
ривается увеличить этот по
казатель к  1976 году до 15 
метров, а к  2000 году — до 
2'4 квадратных метров. Пред
полагается заложить три но
вы х больших парка кул ьту 
ры и отдыха и увеличить 
площадь сущ ествую щ их пар
ков. Рост- лесопарков и ле
сов намечен с 936  до 4.000 
гектаров.

Проект генерального пла
на развития Тбилиси преду
сматривает создание на этих 
зеленых массивах бассейнов 

■ и других водоемов.

Речь депутата 
Б. В. ШИНКУБА

М ожно Сказать, что ред
ко найдется край с такой 
богатой природой, как в А б 
хазии. Пышная раститель
ности. прозрачные горные 
роки и близость моря оказы 
вают благотворное влияние 
на климат к  превращают 
обширную территорию в к у 

рортную зону. В лесах оби
тают редкие животные и 
птицы. Лесные массивы Аб
хазии играют огромную роль 
в создании особого, я бы 
сказал, неповторимого ланд
шафта. Они также защища
ю т почву от эрозии.

Охрана природных бо
гатств имеет большое зна
чение. В этом направлении в 
автономной республике дела
ется многое. Но. несмотря на 
это. с 1954 года в наш их ле
сах производятся промыш
ленно-выборочные порубки, 
что фактически приводит к 
истреблению насажд'е и й й. 
Основными заготовителями 
древесины являются Лесе- 
лидэевскнй леспромхоз, ко
торый по плану заготавлива
ет в год 44 тысячи кубомет
ров древесины. Бзыбский 
леспромхоз —  51 тысячу к у 
бометров. Гульрип ш с к  и й 
леспромхоз —  131 тысячу 
кубометров и др. Годовой 
план заготовки древесины по 
Абхазии составляет 276 ты
сяч кубометров. Тут не учи
тывается древесина, заготав
ливаемая для нужд местно
го населения.

Следует отметить, что до 
1966 года использовали та- 
ние методы рубки, которые 
влекли за собой изрежен
ность лесов. Теперь положе
ние относительно улучш и
лось. Однако лес все еще 
вывозят . тяжелыми тракто
рами, что гибельно отража
ется на естественном лесово* 
зобновленни. Надо отметить 
еше одно очень важное об
стоятельство: большая часть 
лесов Абхазии расположена 
в труднодоступных местно
стях. Приходится проводить 
дороги, чему сопутствует вы
полнение взрывных работ, а 
это приводит к эрозии почвы.

Д ля того, чтобы сохранить 
лесные богатства и субтропи
ческий климат Абхазии, ее 
курортное значение, спасти 
землю от разрушительной 
эрозии, ейнтаю необходимым 
решить вопрос о полном пре
кращении промышленных по
рубок и упразднении суще: 
ствующ нх леспромхозов.

К а к  известно, на террито
рии Абхазии имеется несколь
ко заповедников. Прошу сес
сию поддержать предложе
ние о восстановлении Гуми- 
стинского и создании Сухум
ского заповедников. 5

Абхазия богата такж е вод
ными ресурсами, разнооб
разной рыбой. Но. к  сожале
нию, дело охраны рыбных 
запасов поставлено плохо. 
Так. только в прошлом году 
в Очамчирском и Г’ульрипш- 
ском районах привлечены к 
ответственности 95 браконье
ров.

Речь депутата 
Д. Д. ДИАСАМИДЗЕ

В  Аджарской А С С Р  госу
дарственные и колхозные ле
са занимают более 186 тысяч 
гектаров. За последние пять 
лет по линии Государствен
ного комитета лесного хозяй
ства заложены новые лесные 
массивы на площади 934  гек
тара. За это время в А дж а
рии высажено около двух 
миллионов деревьев и к у 
старников. Заложены новые 
сады и скверы на улицах 
Батуми н  Кобу лети, в район
ных цеш рах. Однако проде
ланной работы явно недоста
точно.

К  сожалению, в деле ох
раны лесов и увеличения их 
площадей, озеленения горо
дов и сел, а также в системе 
закладки садов имею т с я 
серьезные недостатки. Не 
обеспечивается должный 
уход за молодыми саженца
ми, в результате чего они 
нередко гибнут. Считаю не
обходимым усилить админи
стративную и уголовную  от
ветственность лиц, из-за ха
латности которых гибнут но
вые посадки растений.

Больше внимания следует 
уделять выведению сажен
цев. Существующие питом
ники не обеспечивают воз
росшие потребности в по
садочном материале. Особен

но неудовлетворительно по
ложение в деле выведения 
сортов, пригодных для гор

н ы х  районов.' Состоявшаяся 
недавно областная конферен
ция добровольного общества 
4-Друг природы» ’ обязала 
районные советы устроить 
собственные питомники, вы
водить местные сорта пло
довых культур  и закладывать 
новые сады.

Не изжиты  случаи неза
конной рубки леса. Правила 
рубки особенно часто нару
шаются я  колхозных лесах.

В связи С тем. что колхозы 
не обеспечивают должной ох
раны лесов, руководящие 
органы Аджарии несколько 
лет назад поставили вопрос 
о передаче 35 тысяч гекта
ров колхозных лесов в госу
дарственный фонд. Почему- 
то этот важный вопрос до сих 
пор не решен.*

Эродированные почвы в 
Аджарии занимают около 
3.500 гектаров, что составля
ет 5 процентов всех угодий. 
Депутат М. Сабашвнли спра
ведливо отметил, что в неко
торых местах горных райо
нов Аджарии однолетние 
культуры  сеются на площа
дях с уклоном более 15 гра
дусов. что способствует эро
зии почв. Вполне правильно, 
что такие площади следует 
использовать более разумно 
с тем. чтобы эродированные 
почвы поставить на службу 
человеку. Закладкой лесных 
пород, многолетних культур, 
а также ветрозащитных по
лос, террасированием екяо- 
нов и осуществлением дру
гих противоливневых меро
приятий мы уменьшим пло
щади эродированных почв. 
Но нам нужно помочь в этом 
деле. Надо ускорить состав
ление проектов и смет для 
проведения необходимых про
тивооползневых профилакти
ческих мероприятии.

В своем докладе депутат 
3. Гелдиашвили поставил во
прос о создании Государ
ственного комитета охраны 
природы. Я поддерживаю это 
предложение. Создание тако
го органа действительно бы
ло бы полезным.

Речь депутата 
У. М. ХАНИКАЕВА

Многое делается за по
следние годы в Юго-Осетии 
для охраны природы. На 365 
гектарах заложены новые.ле
са, обновлены тысячи гекта
ров леса и т .  д.

В области наиболее богат 
лесами Д жав с к и й район. 
Здесь они занимают 69 ты
сяч гектаров. Наиболее рас
пространенные породы де
ревьев —  бук и дуб, ель и 
сосна. Однако, в лесах Еедут- 
ся интенсивные порубки, от 
этого особенно страдает ель.

Местные партийные и со
ветские организации, а так
же работники лесхозов за 
последнее время проводят 
важные мероприятия по за
щите и восстановлению ле
сов. Например, вдоль бере
гов рек запрещена вырубка 
леса. Только в этом году ядо
химикатами обработано 60 
тысяч елей и т. д. Однако 
в дальне й ш  е м  масштабы 
работ по сохранению и вос
становлению лесов должны 
быть расширены.

Наши комсомольцы и мо
лодежь проявили хорошую 
инициативу: они решили пре
вратить леса в лесопарки и 
ежегодно прививают в лесах 
тысячи груш  и яблонь.

Леса наши богаты фауной. 
Здесь водятся косули, сер
ны, туры , куропатки и дру
гие редкие породы зверей и 
птиц. Необходимо больше за
ботиться о сохранении и ум 
ножении фауны.

Область богата также ми
неральными лечебными вода
ми. В одном лишь Джавском 
районе— более ста минераль
ных источников. Однако в 
промышленных целях . ис
пользуются лишь два: Джаз- 
ский и Багиатский. Потреб
ности же населения в мине
ральной воде велики.

В заключение хочу обра
тить особое внимание на 
борьбу с эрозией почвы. В 
Юго-Осетии имеет место ве
тровая и водяная эрозия. К 
сожалению, во. многих ме
стах этому способствует не
правильная эксплуат а ц и я 
почвы.

Речь депутата 
Д. Д. ПАПАСКИРИ

Для второго индустриаль
ного города нашей республи
ки  —  Кутаиси большое зна
чение имеют правильный 
уход н использование земли 
и леса. Кутаисский городской 
Совет, его депутаты совме
стно с лесхозом и обществен
ными организациями осуще
ствляют важные практиче
ские “мероприятия. В 1965— 
1969 годах в результате озе
ленения •« благоустройства 
улиц, лесопарков, скверов и 
газонов зеленый покров го
рода пополнился 30.482 раз
личными деревьями и 80.600 
кустами. По инициативе об
щества «Д руг природы» каж 
дую весну организовываются 
недели и месячники охраны 
природы, высаживаются ты 
сячи деревьев и кустарников, 
разбиваются новые лесопар
ки. озеленяются шоссейные 
дороги. Особенно много сде
лано в нынешнем юбилейном 
году.

Правая сторона дороги, 
ведущей к автомобильному 
заводу, представляла собой 
пустырь. Здесь на площади 
в 18 гектаров членами обще
ства «Д руг природы» разби
та прекрасная роіца. В тече
ние последних лет первичные 
организации общества выса
дили 275 тысяч деревьев, на 
об  гектарах разбили газоны 
и скверы. Особенно хорошо 
поработали члены общества: 
автомобильного, электроме
ханического, литопоиного и 
консервного -заводов, шелко
комбината и суконной фаб
рики, а также учебных заве
дений.

Участники .сессии подтвер
дят, что вб м н оги х . городах 
нашей страны работы по озе
ленению механизированы, а 
в Кутаиси они производят
ся вручную . Трест озелене
ния не имеет никакого транс
порта. и .механизмов.

Кутано* к не друзья приро
ды в прошлом году испыта
л а  большую радость', когда 

- у -н а с  открылся филиал бо
танического сада Академии 
н а ук  Грузинской ССР. Я хо
чу  просить Академию на
у к  Грузинской ССР преду
смотреть в будущем году при 
финансировании Кутаисско
го ботанического сада сред
ства на проведение водопро
вода для технической воды 
и строительство оранжерея 
на площади две тысячи квад
ратных метров.

Исполком городского Со
вета, постоянные комиссии 
Совета ежегодно проводят 
соответствующие мероприя
тия по ликвидации загрязне
ния земли и воды. Однако н 
этом направлении еще пред
стоит - осуществить многие 
важные мероприятия.

Речь депутата 
В. С. ЛОГИНОВА

Около четырех лет назад, 
2 3 —24 июля 1966 года, сес
сия Верховного Совета Гру
зинской ССР обсудила во
прос о ходе выполнения при
нятого 28 ноября 1958 года 
в республике Закона об ох
ране природы.

Решения сессии вызвали 
горячий отклик среди солдат 
н офицеров Краснознаменно
го Закавказского военного 
округа . Они проделали боль
ш ую  работу по озеленению 
отдельных уголков .  респуб
лики. Достаточно сказать, 
что воины за четыре года 
высадили вокруг казарм и 
жилы х домоз 125.800 де
ревьев и 16.000 кустарни
ков. Сейчас уже во многих 
местах созданы зеленые зо
ны.

Многое делается в респуб
лике по закладке новых на-' 
саждений, лесов, лесопарков.;

Это. конечно, большое и по-, 
лезное дело. Но не менее 
важна и другая сторона — 
охрана насаждений. К  сожа
лению. пока еще не покон
чено с рубкой леса без раз
решения, а в дни подготовки 
к новогодним торжествам вы
рубают молодые елки.

Считаю необходимым ши
роко развернуть среди насе
ления разъяснительную ра
боту по вопросам охраны ле
сов и других насаждений, 
широко привлечь к  этому де
лу печать, радио, телевиде
ние.

Особое внимание следует 
уделить защите и приумно
жению фауны. Сейчас Союз 
охотников Грузии объединя
ет более чем шестьдесят ты
сяч членов. Каждый охотник, 
выходя на охоту, старается 
подстрелить зверя или пти
цу. Да не одну, а несколько.
И понятно, почему так мед
ленно воспроизводится фау
на республики. К  1970 году 
в Грузии насчитывалось око
ло 68 тысяч зайцев. 30 тысяч 
тетеревов и др. Выходит, что 
на каждого охотника прихо
дится по одному зайцу и по
ловине тетерева. Если не со
блюдать осторожность и не 
принять решительных мер к 
сохранению фауны, то вско
ре некоторые ценные виды 
животных и птиц могут сов
сем исчезнуть.

Наш долг — беречь при
роду, защищать ее, разумно 
использовать природные ре
сурсы.

Речь депутата 
Ш. П, ДЖОГЛИДЗЕ

Орджоникидзевсний район 
относится к . числу тех райо
нов республики, которые осо
бенно остро испытывают не
достаток плодородной зем ли..

Хочу доложить сессии, что 
в районе за 1950— 1958 го
ды размыто и ухудшено 
8.150 гектаров сельскохозяй
ственных угодий, что состав
ляет 41 ироцент угодий, 
имевшихся в 1950 .году. За 
этот - же период пахотные 
земли сократились с 10.848 
гектаров до 3 .484 гектаров.

В отдельных колхозах рзй- 
она с е л  ьскохозайственные 
угодия. и в том чйсле посев
ные площади, сократились до 
минимума. Поэтому у  колхо
зов остается очень мало воз
можностей для преодоления 
экономической отсталости. В 
таких условиях борьба про
тив водной эрозии имеет для 
трудящихся нашего района 
первостепенное значение.

М ожно сказать, что колхо
зы района, а также другие 
организации проводят зна
чительные мероприятия по 
борьбе против эрозии. Во 
всех колхозах района уже 
несколько лет применяется 
поперечная вспашка скло
нов. устраиваются водоза- 
борники, простые междуряд
ные грядки и др.

В числе всех имеющихся 
у  нас возможностей борьбы 
против водной эрозии наи
большее значение имеет уход 
за лесами й усиление мер по 
их охране. Систематически 
осуществляются мероприя
тия по закладке и обновле
нию лесов. В 1966— 1970 го
дах в районе заложено 611 
гектаров лесов против 494 
гектаров по плану.

М ы предполагаем зало
жить рощи ткемали на гор
ных склонах с уклоном в 25 
и более градусов, где не ре
комендованы посевы пропаш
ны х культур, многолетних 
или однолетних трав. Эта ра
бота началась с 1968 года и 
уж е высажено около 50 ты
сяч саженцев ткемали.

Речь В. 3. ГУЛИСАШВИЛИ, 
директора Тбилисского 

научно-исследовательско
го института леса

Охрана природы стала од
ним из важнейших междуна
родных вопросов. Чем боль
ше. проходит времени и чем 
больше возрастают потреб
ности человека в ресурсах

природы, тем больше обост
ряется конфликт между че
ловеком и природой.

В крайне тяжелом поло
жении оказываются наши ле
са. Около полумиллиона гек
таров лесов нзрежено. экс
плуатационные леса сохра
нились лишь на 300 тысячах 
гектаров, и то в отдален
ных, труднодоступных ме
стах. Причина этого заклю
чается в том ..что рубка леса 
производилась в масштабах 
больше допустимого. Изре- 
женные леса не имеют спо
собности самообновл е н и я, 
воспроизводства, они утрачи
вают водоохранные и почво
охранные возможности.

В будущем для лучшего 
использования и улучшения 
наших лесов необходимо не 
допускать нзреживания ле
сов; надо прокладывать как 
можно больше дешевых лесо
возных дорог.

После принятия Закона об 
охране природы намного 
улучшилась работа наших 
заповедников. Восстановлена 
часть упраздненных в 1961 
году заповедников. Необхо
димо восстановить Гумистин- 
ский заповедник с замеча
тельным каштанником, Цис- 
карский заповедник в А дж а
рии с его редкими реликто
выми растениями. Было бы 
хорошо объявить заповедны
ми сосняки Мта-Тушсти, Са* 
гу  рамс кий и Рицине кий запо
ведники — националы! ы м и 
парками.

Против ветровой эрозии 
проведены значительные ра- 

• боты в Восточноіі Грузии. 
Здесь заложено 8 тысяч 
гектаров ветрозащитных по
лос. Но нельзя сказать того 
же о борьбе с водной эрози
ей. Замечательным средст
вом борьбы против водной 
эрозии являются многолет
ние плодовые насаждения.

- Но в этом нам мешает то об
стоятельство, что еще не вы
ведено достаточное количе
ство морозоустойчивых сор
тов я*лок. грѵш и других 
плодовых культур.

Грузинский народ любит 
природу своего края. Д ока
зывается это тем, что в обще
стве «Д руг природы» объеди
нено свыше 1.300 тысяч че
ловек. За 4 года этим обще
ством проделана значитель
ная работа по озеленению до
рог. закладке фарсов ф; лесо
парков. . ‘ ~;л;

В работе общества имеют
ся и недостатки. Нас'/упре
каю т в том, что высаживаем 
мы много растёций, но боль
шинство их гибнет. Это дей
ствительно так. но не надо 
забывать, что мы озеленяем 
главным образом дороги и 
склоны в неполивных усло
виях. Чтобы избежать гибе
ли растений, необходимо ис
пользовать для озеленения 
дорог и склонов двухлетние 
саженцы небольшого разме
ра. Такие саженцы в поливе 
не нуждаются.

Наше общество должно 
уделять больше внимания 
работе с молодежью. М ожно 
создать молодежную секцию 
общества.

Речь депутата 
М. Б. ГВИНДЖИЛИЯ

Большой вред сельскому 
хозяйству нашей республики 
наносят такие природные яв- 
ления; ка к  сильные ветры и 
атмосферные осадки, разру
шающие плодородный слой 
почвы, вызывающие ее эро
зию.-

Там, где управления сель
ского хозяйства райисполко
мов, работники лесхозов и 
руководители самих колхо
зов и совхозов со веёй серь
езностью и ответственно
стью взялись за практиче
ское проведение противоэро- 
зионных мероприятий, наме
ченные планы успешно вы
полняются, достигаются по
ложительные результаты. На
пример, хорошо поработали 
по закладке полезащитных 
лесных полос Цителцкарой- 
ский, Сигнахский, Сагаред- 
жойский и другие районы. 
К  сожалению, нельзя сказать

Н А В С Т Р Е Ч У  С П А Р Т А К И А Д Е  Н А Р О Д О В  СССР
Грузия традиционно счи

тается спортивной республи
кой. Р'е спортсмены не раз 
праславляли наш у Родину 
на крупнейш их международ
ных соревнованиях, станови
лись чемпионами мира, Ев
ропы, Советского Союза. 
Олимпийских игр. На всех 
четырех спартакиадах наро
дов СССР сборная команда 
республики занимала почет
ное пятое место, уступая 
лишь командам М осквы, Рос
сийской Федерации. _ У кр а и 
ны  гн .Ленинграда.

Сейчас, кок да до V  Спар
такиады народов СССР ос
тался всего год, перед веду
щ ими спортсменами респуб

лики и их воспитателям» 
стоит серьезная задача — не 
сдавать завоеванных пози
ций. ка к  можно лучш е под
готовиться к  этим соревно
ваниям. Предстоящая спар
такиада во многом отличает
ся от всех предыдущих. Сей
час взрослые спортсмены 
будут соревноваться по 23 
видам, а юноши — по трем.

Председатель Совета Ми
нистров Грузинской ССР, 
председатель республикан
ского Оргкомитета по прове
дению V  Спартакиады наро
дов СССР Г. Д. Джаваун- 

. іцвили провел 19 июня со
вещание с тренерами и ру
ководящим составом сбор

н ы х ,  команд Грузии, готовя

щимися к  V Спартакиаде на
родов СССР.

С информацией выступил 
председатель Комитета по 
физической культуре и спор
ту при Совете Министров 
Грузинской С С Р Г. В. Сиха
рулидзе. На совещании вы 
ступили главный тренер по 
легкой атлетике Комитета по 
физической культуре и спор
ту, при Совете Министров 
Грузинской ССР Р. И. Тра- 
паидзе,. председатель феде
рации борьбы республики 
И. И Сараджишвили, тренер 
сборной команды Грузии по 
фехтованию А. С. Мейпа- 
риани. начальник отдела 
массовых и водных видов 
спорта Комитета по физиче

ской культуре и спорту при 
Совете Министров Грузин
ской ССР С. Ш . Джайани, 
старший тренер сборной 
команды республики по пла
ванию Я. И. Иоакимиди. 
старший тренер сборной Гру
зии по современному пяти
борью В. В. Рогава, тренер 
сборной команды республики 
по стендовой стрельбе 3. 1'. 
Мачханелй и старший тренер 
женской сборной к о м а н д ы  

Грузии по баскетболу А. В. 
Дзеконскйй.

Выступившие говорили о 
том, что сборные команды 
республики по отдельным 
видам сПЬрта укомплектова
ны кандидатами, для каждо
го из них составлены инди

видуальные гра ф и ки . подго
товки. Им созданы все усло
вия для тренировок. Однако 
имеется ряд вопросов, кото
рые требуют срочного реше
ния. Учет недостатков и ин
тенсивная работа позволят 
грузинским спортсменам ус
пешно выступить на Спарта
киаде народов СССР, до
биться высоких результатов.

Итоги совещания подвел 
тов. Г. Д. Джавахишвилй.

В работе совещания при
вяли участие председатель 
Совпрофа Грузии Ш . Д. Кик- 
надзе и заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
Грузинской ССР В. М. Си- 
радзе. (Г р у зТ А Г ).

ЗАРУБЕЖНЫЕ 
ПРОФСОЮЗНЫЕ 
ДЕЯТЕЛИ 
В ТБИЛИСИ

В Тбилиси прибыла груп 
па профсоюзных деятелей 
стран Азии и Африки. Они 
знакомятся с работой проф
союзных организаций пред
приятий. с различными сто
ронами жизни столицы рес
публики.

19 нюня деятели проф
союзного движения стран 
А зии и Аф рики встретились 
с председателем Грузинско
го республиканского совета 
профсоюзов Ш . Д. Кикнадзе. 
В состоявшейся беседе при
нял участие секретарь Сов
профа республики О. С. Ца- 
нава. (ГрузТА Г).

тоіФ же о целом^ряде других
районов, которые не прояв
ляют серьезного отношения 
к  этому важнейшему делу. 
Например, в минувшем году 
в колхозах и совхозах Ахал- 
каланского района полеза
щитные л е с н ы е  полосы 
должны были быть заложены 
на 134 гектарах, а фактиче
ски заложены всего на 26 
гектарах. Аналогичное поло
жение в Богдановском и 
Цалкском районах. Не улуч
шилось положение в указан
ных районах и в текущем го
ду. Вместо предусмотренных 
планом 500 гектаров пока 
заложено всего 25 гектаров, 
что составляет 5 процентов 
плана.

Значительная часть терри
тории нашей республики при
ходится на горную зону. По
этому особое значение при
дается такому использованию 
сильно наклонных площадей 
для сельскохозяйственного 
производства, которое не до
пускало бьг эрозию почвы. 
Одним нз средств этого в на
ш их условиях является тер
расирование склонов и за
кладка на них в основном 
многолетних насаждений.

Надо сказать, что в теку
щей пятилетке предусмотре
но террасирование трех ты1 
сяч гектаров. Работу эту ве
дут районные отделения Рес
публиканского объединения 
«Грузсельхозтехника». Одна
ко в строительстве террас, 
все еще имеется много недо
статков. которые должны 
быть исправлены ка к  можно 
быстрее, чтобы • избежать ис
кусственного создания новых 
очагов эрозии почв.

Общеизвестно огромное 
значение леса в деле охра
ны почв от смыва. За послед
ние 10 — 12 лет значитель
ная часть колхозных и сов
хозных лесов и кустарников 
передана в государственный 
фонд. Однако в их пользова
нии все еще имеется более 
500 тысяч гектаров лесов и 
кустарников, охрана которых 
имеет большое значение.

. В последние Іоды  в рес
публике осуществлен ряд 
мероприятий по полному ис
пользованию сельскохозяйст
венных угодий и улучшению 
мелиоративн о г о  состояния 
Земель. Однако мес т н ы е '  
сельскохозяйственные -орга
ны, кол хозы  и совхозы, не
смотря на неоднократные 
указания, не принимали ре
шительных мер для,,.полного 
использо в а н и я пахотных 
угодий, увеличения, их пло
щадей за счет освоения бро
совых и других земель.

Речь депутата
Н. С. КОЧИАШВИЛИ

Охрана природы, конечно, 
везде и всюду — большое 
общенародное дело. Но еще 
важнее оно для таких райо
нов как наш, Цителцкарой- 
ский, где лесов мало.

Труженики района систе
матически борются за увели
чение сельскохозяйственных 
угодий, закладывают искус
ственные лесонасаждеШ и я, 
полезащитные и ветрозащит
ные полосы, осуществляют 
противоэрозио и н ы е  меро
приятия. Имений благодаря 
этому сейчас по сравнению 
с 1965 годом площадь сель
скохозяйственных угодий в 
районе выросла почти на 18 
тысяч гектаров. В частности, 
освоение целинных земель 
на 800 гектаров увеличило 
пахотные площади и на 516 
гектаров — территорию мно
голетних насаждений.

В последнее время в рай
оне уделяется большое вни
мание закладке лесов. В 
1966— 1969 годйх посажено 
239 гектй'ров новых лесов.

Осуществляются биотехни
ческие и прочие профилакти
ческие мероприятия т о  ох
ране фауны. Расположенные 
на территории района при
писные хозяйства, занимаю
щие площадь в 36 тысяч гек
таров, многое делают для 
разведения фазанов, серых 
куропаток, зайцев, других 
полезных зверей и птиц.

В нескольких словах оста
новлюсь на том, какой вклад 
вносят в важное дело охра
ны природы труженики нол- 
хоза села Джапаридзе.

Еще в 1948— 1949 годах 
близ пахотных угодий джапа- 
ридзевцев, в Ш иракской сте
пи, вдоль центральной доро
ги на протяжении 3,5 кило
метра мы высадили сажен
цы ореха высотой в 30 сан
тиметров. Наш труд дал доб* 
рые плоды —  сейчас те кро
шечные саженцы стали уже 
12-метрозымн деревьями.
• Первую пятигектарную ве
трозащитную полосу наш 
колхоз заложил на ширак
ской земле. Закладка таких 
полос приобрела характер 
массовой кампании уже позд
нее и особенно в 1960— 1961 
годах. Сейчас шелестят они 
зеленью над черноземной 
Ш иракской степью и, зани
мая почти 120 гектаров, во 
многом способствуют защите 
колхозных участков от ветро
вой 'эрозии. -

Немаловажным мероприя
тием но охране природы яви
лось и озеленение площади 
в 15 гектаров по берегам 
озера, неподалеку от села 
Джапаридзе. На площади 
15— 20 гектаров, на месте 
прежнего колючего кустар
ника. мы Восстановили лес. 
А  в центре села, около Дома 
культуры, раскинулся четы
рехгектарный декоративный 
парк.

Речь депутата 
Р. И. ЛАГИДЗЕ

Грузия — край редко
стной красоты. На цвету
щие долины, бурные реки, 
дремучие леса, по словам 
поэта, в царственном безмол
вии взирает седой Кавкасн 
они. Вот почему множество 
наших друзей из разных 
стран так стремится посе
тить Грузию. И на нас. ж и 
телях этого благодатного 
края, лежит большая, благо 
родная миссия,'— беречь его 

, природу, его красоту. ...
У  лесов много друзей, и 

значение . их трудно пере
оценить, но есть люди, сде
лавшие природные богатства 
источником собственного 
обогащения. Они не гнуша
ются никакой' подлостью и 
наносят огромный ущерб 

-' народу. Я сам нередіф /бы- 
'/"б а л  свидетелем прд$шых 
'-зл о д е я н и й . Видел тгпуесах 

целые груды  срубленных 
молодых деревьев, спрятан
ные в чаще кустарника, что
бы во мраке ночи злоумыш
ленник мог вывезти их в 
безопасное место. Я .'видел  
реки, побелевшие о т . мерт
вой рыбы, уничтоженной 
хлором и взрывчаткой. Это. 
конечно, единичные случаи, 
но они заставляют призаду
маться. • Руководство рес

публики, учитывая серьез
ную  опасность таких пре
ступлений, в полный голос 
выступило против них. И 
надо полагать, что в скором 
времени намеченные стро
гие меры принесут добрые 
плоды.

Что можем сделать для 
выполнения этой благород
ной задачи мы, работники 

искусства?
Очень многое.
Примером для нас долж

но служить творчество ве
ликого грузинского поэта 
Важа Пшавела.

Речь депутата 
Б. Е. КУХИАНИДЗЕ

Вопрос, обсуждаемый на
стоящей сессией Верховного 
Совета, имеет весьма боль
шое значение для всей Гру
зин и особенно для Боржом- 
ского района. Партийные, 
советские н хозяйственные 
организации района уделяют 
этому вопросу повседневное 
внимание.

В последние годы район 
осуществил много важных 

мероприятий по охране 
Боржомского и Бакуриан- 
ского лесхозов, лесов Бор- 
жомского заповедника. Уход

(Окончание на 3-й стр.).
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П О С В Я Щ А Е Т С Я  
Д Н Ю  М Е Д И К А

21 пюня советские люди от
мечают День медицинского 
работника, который в пынеш- 
не.м году проходит иод де
визом: «Здоровье народа —
общественное бога т с т в о *, 
Этой дате было посвящено 
торжественное собрание ме
дицинских работников совме
стно с представителями обще
ственности Тбилиси, состояв
шееся 18 июня в Летнем теат
ре Государственной филар
монии.

В президиуме собрания — 
председатель Грузинского рес
публиканского совета проф
союзов Ш. Кикнадзе, замести
тель Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР 
В. Сирадзе, заведующий от
делом науки и учебных за

ведений Ц К К П  Г р у з  
О. Черкезип, нервый се 
тарь Ц К  Л КСМ Грузии 
Патнашвили, министр з, 
воохранения Грузинской 
Л. Сакварелидзе, видные 
пые-медпки. врачи и м< 
цинскиѳ сестры, представ’ 
ли иартййных, советски: 
профсоюзных организаций 

Собрание открыл вст’ 
тельным словом нредседаі 
Грузішского респуолйканст 
комитета профсоюза медиг 
екпх работников В. Го год 

С докладом выступил і 
вый заместитель м іівж  
здравоохранения Грузине 
ССР Л. Кавтарадзо.

В заключение состоя 
большой концерт. (Груз!.-
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ПРЕНИЯ ПО ДОКЛАДУ И СОДОКЛАДАМ 
0 СОСТОЯНИИ ОХРАНЫ ПРИРОДЫ, БОРЬБЕ 

С ЭРОЗИЕЙ ПОЧВ И МЕРАХ ПО ИХ ДАЛЬНЕЙШЕМУ 
УЛУЧШЕНИЮ В РЕСПУБЛИКЕ

О К О Н Ч А Н И Е .

за ними заключается в том. 
что ведутся новые лесоза- 
кладки, улучшается сани
тарно-гигиеническое состоя
ние лесов. Продолжается 
борьба против большого 
елового лубоеда. Почти ис
коренены случаи незаконной 
рубки деревьев. За послед
ние три года в рощах, иэре- 
Жіенных большим еловым 
лубоедом, высажены двух
летние саженцы сосны и ев
ропейских сортов ели на 
945 гектарах. Химическими 
препаратами обработано 
1.104.276 поврежде и н ы х  
деревьев. За этот ж е  пери
од в целях улучшения сани
тарного состояния лесов 
4 .600 гектаров расчищены от 
поврежденных лубоедом де
ревьев. На 9  гектарах зало
жено питомничье хозяйство. 
Для борьбы против елового 
лубоеда пять биолабораторий 
района за последние три го
да вывели 31.834 ш туки ри- 
зофагуса.

К а к  видите, в районе про
ведена значительная рабо
та. Но надо сказать, что мы 
сильно отстаем в борьбе 
против вредителей леса и 
особенно большого елового 
лубоеда.

Лечение больных деревьев 
Я боржомских лесах, занима
ющ их 70 тысяч гектаров в 
сложных рельефных усло
виях, сильно затрудняется 
бездорожьем и примитив
ностью опрыскивающих ап
паратов. Кроме того, все это 
Требует большого количест
ва рабочей силы, которой у 
нас нет. Следует принять 
реальные меры к  прокладке 
лесных дорог, к  более широ
кому применению механиза
ции работ по опрыскиванию. 
Необходимо резко увели
чить финансирование лесхо
зов. выделить им нужную  
технику. Надо увеличить ко
личество и площади питом- 
ничьих хозяйств, выделить 
для этого необходимые капнг 
таловложения.

Т ут  ж е надо отметить, что 
бывают случаи, когда от
дельные работники руково
дящих советских и хозяйст
венных органов некоторыми 
своими распоряжениями на
рушают постановление о за
прещении вывоза лесомате
риалу автомашинами из Бор- 
жомского ^района.

Речь депутата 
К. М. ЛОМАДЗЕ

Осуществленные з  послед
ние годы партией и прави
тельством мероприятия по 
охране природы принесли 
благотворные плоды. Стал 
богаче зеленый убор нашей 
республики, еще красивее 
стали ее горы и долины, го
рода и села.

Ткибулн, правда, богат 
естественными лесами. Но 
на склонах гор, расположен
ны х вокруг города, есть 
еще много эрозированных 
площадей, облесение которых 
является одной из главных 
Забот ткнбульцев.

В  прилегающих к  городу 
селах свыше 300 гектаров 
эрозированных земель, и 
можно ожидать, что в даль
нейшем в результате эрозии 
таких площадей будет боль
ше. Учитывая сложившееся 
положение, руководство го
рода совместно со специали
стами республики составило . 
проект мероприятий по об
лесению этих местностей и 
пресечению эрозии. Согласно 
этому проекту, в 1970 году 
предстоит заложить леса на 
158 гектарах, в 1971 году—- 
на 131 гектаре, а все преду
смотренные работы завер
шить в 1973 году.

К а к  известно, зеленый 
покров имеет большое поч
возащитное и климатическое 
значение. Поэтому массовое 
уничтожение естественных 

I лесов и кустарников может 
причинить невосполнимый 

ущерб хозяйству и климати
ческим условиям того или 
ни ого района, города,

Это обстоятельство следу
ет принимать во внимание 
со всей ответственностью, 
особенно там, где для про
мышленных целей исполь
зуются довольно обширные 
участки, а подчас даже пло
дородные и лесистые мест
ности, что отнюдь не всегда 
вызвано необходимостью.

Нам, ткибульцам, за при-' 
мерами далеко ходить не 
приходится. На склонах На- 
кералы, которые имеют угол 
наклона 40 градусов, а кое- 
где и больше, появилось 
много оголенных мест, ист
реблены десятки гектаров 
ценного леса, образовались 
балки и оползни. Не менее 
значительный ущерб причи
няет нашей природе и исто
рическим памятникам Кута
исской щебеночный завод, 
расположенный на террито
рии села Моцамети. Буро
взрывные работы, произво
димые на заводских карь
ерах, создают опасность для 
замечательного памятника 
грузинского зодчества Гела- 
ти. Осыпающийся щебень из 
карьера загромождает окру
жающие леса и кустарники, 
а если так продолжится 
впредь, можно ожидать так
же значительных поврежде
ний автомобильных дорог, в 
частности,. Ткибули — Кута
иси.

Есть у  наших лесов и 
природные враги. За пос

ледние годы вредители стали 
еще более опасными. В осо
бенно тяжелом положении 
оказались находящиеся на 
территории района каштано
вые леса, которые вслед
ствие болезни высыхают на 
больших массивах.

Паши ученые обязаны 
провести действенные меро
приятия для лечения боль
ны х деревьев, и  если не 
удастся спасти их, то добить
ся хотя бы того, чтобы забо
левание не распространялось 
дальше.

Речь депутата 
Д. С. КИЛАСОНИЯ

С каждым днем меняет
ся природа Хобского райо
на. На месте колючих ку 
старников и болот появились 
чайные плантации, сады суб
тропических культур. >

Хобский район —  сердце 
КоДхйды. 20 процентов всей 
осушаемой площади этой зо
ны приходится на наш рай
он. Особенно большие работы 
проведены за последние пять 
лет.

Доброй традицией стало 
в районе проведение Недели 
охраны природы. Друзья 
природы ежегодно пополня
ют наши леса тысячами но
вых саженцев, обогащают 
зеленый покров.

Значительную часть при
родных ресурсов района со
ставляют леса, занимающие 
13.807 гектаров. Большое 
внимание уделяется посто
янному увеличению лесных 
массивов. Уход и охрана ле
сов в районе стали общена
родным делом, хотя в этом 
направлении еще не прове
дены все необходимые меро
приятия.

В результате слобой орга
низации работы лесоохраны 
имеют место случаи неза
конной рубки леса и хище
ния лесоматериала.

Среди причин, отрица
тельно влияющих на охрану 
и восстановление лесов, сле
дует назвать следующие: на 
территории нашего района 
расположены фермы круп
ного рогатого скота, принад
лежащие колхозам соседних 
районов. Скот уничтожает 
искусственные лесные на
саждения. Полагаем, что 
Хобскому району необходи
мо выделить материалы для 
ограждения лесных участков. 
В последний период уделяет
ся большое внимание прове
дению мероприятий по охра
не почв от ветровой и водной 
эрозии, а также закладке ве
трозащитных и лесозащит
ных полос. В результате тща
тельного ухода новые за
кладки хорошо прижились. 
Однако, должен с сожалени
ем отметить тот факт, что

при закладке полезащитных 
полос совершенно неоправ
данно выкорчевываются ес- 
тественные ольховые леса.

Во всех селах района со
зданы организации Союза 
охотников, которые своевре
менно выявляют браконье
ров, принимают против них 
строгие меры.

Речь депутата 
А. Г. ГОБРОНИДЗЕ

Махарадзевский райком 
партии, исполком райсовета. 
Постоянная комиссия охра
ны природы, сельские 'схо
ды трудящихся периодиче
ски  оосуждают вопросы ох
раны природы. Выполнение 
принятых решений во мно
гом способствовало охране 
лесов и зеленых насажде
ний. обогащению фауны 
района.

Известно, что колхозы и 
совхозы района имеют дав
нишнюю традицию устройст
ва лесозащитных полос, ко
торую они успешно продол
жают.

лесхоз досрочно выпол
нил все задания пятилетки. 
Новые леса посредством ес
тественного обновления за
ложены на 2.700 гектарах, 
высажено 85 тысяч деревь
ев ореха, каштана, акацни, 
устроены питомники, выве
дено 508 тысяч саженцев, 
разбит лесопарк и др. Осо
бенно значительная работа 
проведена в прибрежной по
лосе, где заложено 280 гек
таров лесов и высажено 
ЗЬО тысяч саженцев хвой
ны х растений.

Проводится большая рабо
та по улучшению ухода за 
лесными насаждениями, со
кратились случаи незакон
ной рубки, в чем определен
ная роль принадлежит работ
никам отдела внутренних 
дел исполкома райсовета.

Тут же надо сказать, что 
в районе предстоит многое 
сделать для охраны зеленых 
насаждений от вредителей. 
В  последние годы в районе 
распространились некото
рые вредители, наносящие 
значительный ущерб насаж
дениям шелковицы, цитру
совых культур, однолетним 
и многолетним культурам. 
Д ля эффективной борьбы 
против вредителей необхо
дима своевременно и систе
матически завозить соответ
ствующие ядохимикаты. Но 
колхозам района самим при
ходится завозить их из отде
лений «Грузсельхозтехники» 
других районов, тогда как 
отделение «Грузсельхозтех- 
ники» нашего района имеет 
базисный типовой склад ядо
химикатов. Требует урегули
рования и вопрос снабжения 
мощной опрыскивающей ап
паратурой.

Особое внимание уделяет
ся борьбе против загрязне
ния рек. Однако до сих пор 
пустые породы из карьеров 
аеканитовой глины выбра
сываются в реку Бахва, что 
не только загрязняет воду, 
но и уничтожает рыбу.

Партийные, советские и 
хозяйственные органы Ма- 
харадзевского района сдела
ют все для того, чтобы и 
впредь охранять богатства 

нашей природы, использо
вать их на благо народа.

Речь депутата 
А. С. БУДАГАШВИЛИ

26.247 гектаров всей пло
щади Іласпского района по
кры ты  лесом. Они в основ
ном расположены на склонах 
гор крутизной 2 5 — 40 гра
дусов.

Руководство района сов
местно с  работниками лес
ного хозяйства и админи
стративными органами при
нимает систематические ме
ры для пресечения самоволь
ных порубок, в результате 
чего случаи рубки леса без 
разрешения пос т е п  е н н о 
уменьшаются.

За эти последние годы в 
районе появился большой 
еловый лубоед. Против него 
ежегодно принимаются ме
ры, дающие положительные 
результаты. Леса, повреж
денные э ти #  вредителем, вы
рубаются и на месте лее об

рабатываются химикалиями.
С 1966 года в районе за

ложены новые леса, государ
ственные полезащитные лес
ные полосы на 1.309 гек
тарах. В колхозах района 
вместо 50 гектаров по плану 
облесено 67 гектаров эрози
рованных склонов. Ороси
тельные каналы дают воз
можность интенсивно закла
дывать сады и виноградни
ки и обеспечить полив сель
скохозяйственных культур в 
период засухи. Создана ко
миссия по охране рыбных 
запасов и ведется системати
ческая борьба с браконьера
ми.

На территории района, в 
частности в Цлевском лесу, 
за последние годы разве
лись олени, в лесах встреча
ются косули и куропатки. 
Сейчас в Ксанских поймен
ны х лесах организуется 
охотничье хозяйство.

Государство помогает кол
хозам, тратит большие 
средства на закладку поле
защитных лесных полос. Де
ло это хорошее, однако хочу 
указать на недостатки. Во- 
первых, закладка их проек
тируется зачастую в таких 
местах, где это нецелесооб
разно, — теряются пахотные 
земли и денежные средства. 
Во-вторых, посадочный ма
териал слаб и нестандартен. 
В-третьих, на неполивных 
площадях нередко высажи
ваются такие породы дере
вьев. которые требуют поли
ва.

От имени трудящихся 
Каспского района хочу заве
рить сессию в том, что за
щ иту природы мы сделаем 
делом каждого и сохраним 
наши земельные богатства.

Речь депутата 
Н. Г. ДАРБАИДЗЕ

Партийные и советские 
органы Чиатура осуществля
ют действенные мероприя
тия по уходу за землей и 
землепользованию. В соот
ветствии с решениями I I I  
Всесоюзного съезда колхоз
ников и апрельс к о г о  
(1970 г.) пленума Ц К  КП 
Грузии в сельсоветах и кол
хозах разработаны меры по 
эффективному использова
нию земельных угодий.

Во временное пользование 
лесхоза перешло 1.200 гек
таров эрозированных пло
щадей, 200 гектаров из ко
торых уже озеленены. Кроме 
того, за последние три года 
на территориях города, ру
доуправлений и сел обще
ственные организации и уча
щиеся высадили до 400 ты
сяч растений, разбили лесо
парки.

Охране лесов за последние 
годы во многом способство
вало использование населе
нием в качестве топлива га
за и каменного угля.

Несмотря на это, в уходе 
за лесами у  нас еще имеют
ся недостатки. Леса все еще 
хищнически вырубаются, не 
обеспечива е т с я надежный 
уход за почвой, что вызыва
ет эрозию и уменьшает 
угодья.

С целью совершенствова
ния руководства государст
венными и колхозными лес
хозами много раз ставился 
вопрос о создании у  нас лес
хоза, которому были бы пе
реданы колхозные леса и ле
са. расположенные на терри
тории нашего района, но под
чиненные Сачхерскому лес
хозу. Однако этот вопрос не 
получил положительного ре
шения. Прошу Верховный 
Совет поручить соответствую
щим органам решить его.

Ж ители села очень обес
покоены вскрышными рабо
тами. производимыми тре
стом «Чиатурмарганец» на 
территории некоторых сел. 

Во время этих работ порой 
повреждаются многолетние 
насаждения и полезные зем
ли. Хотя трест «Чиатур- 
марганец» проводит боль

шую работу по восстановле
нию вскрытой почвы, но не 
в том объеме, какого требу
ет дело.

Прошу сессию учесть это 
положение и помочь нам.

(ГрузТ А Г).

ПРЕНИЯ ПО ДОКЛАДУ ОБ УТВЕРЖДЕНИИ 
КОДЕКСА О БРАКЕ И СЕМЬЕ ГРУЗИНСКОЙ ССР

Заключительное слово заместителя Председателя 
С о в е т а  М и н и с т р о в  Г р у з и н с к о й  ССР  

депутата 3. В. ГЕЛДИАШВИЛИ
Товарищи депутаты! Об

суждение на текущей сессии 
состояния охраны природы, 
борьбы против эрозии почв 
и  мероприятий по дальней
шему их улучшению еще 
раз подтвердило, что это 
весьма актуальное и важное 
общенародное дело.

Депутаты, выступившие в 
прениях по докладу и со
докладам, говорили о той 
большой работе, которая 
проделана в республике, по- 
деловому обсуждали вопро
сы охраны природы и разум
ного использования ее ре
сурсов, единодушно высту
пили в поддержку намечен

ны х мероприятий. Кроме 
того, внесены очень важные 
предложения и вопросы, 
разрешение которых будет 
еще более способствовать 
делу рхраны природы и 
приумножения ее богатств.

Выступившие в прениях 
депутаты выявили ряд недо
статков. пока еще имею
щихся в данном направле
нии. справедливо критикова
ли некоторые республикан
ские министерства, ведом
ства, предприятия, организа
ции, колхозы, совхозы н 
исполкомы местных Сове
тов депутатов трудящихся, 
которые не выполняют по

становлений партии и пра
вительства об охране приро
ды и использовании ее ре
сурсов.

Выдвинутые депутатами 
предложения и поставлен
ные вопросы требуют спе
циального изучения и рас
смотрения. Эти предложения 
и вопросы будут обсуждены 
Сонетом Министров Грузин
ской ССР, соответствующи
ми министерствами и ведом
ствами, которые примут со
ответствующие постановле
ния.

Товарищи депутаты! М ож 
но сказать & уверенностью, 
что обсуждаемый на нынеш

ней сессии вопрос и приня
тые Мероприятия найдут ши
рокий отклик и единодуш
ную поддержку у  всех тру
дящихся, всего нашего наро
да. так как меры по даль
нейшему улучшению охраны 
природы и приумножению 
ее богатств отвечают инте
ресам развитии народного 
хозяйства и направлены на 
повышение благосостояния 
народа.

Глазное сейчас —  воз
главить это важнейшее дело 
и практически осуществлять 
мероприятия, намеченные 
сессией. (Аплодисменты).

Речь депутата
А. В. ИОРШИЯ

Проект Кодекса Грузин
ской республики о браке и 
семье, внесенный на рассмот
рение и утверждение седьмой 
сессии Верховного Совета 
Грузинской ССР седьмого со
зыва, еще' раз подтверждает 
ту  заботу, которую проявля
ют наша партия и правитель
ство об охране общественных 
и личных интересов советских 
людей, об укреплении и рас
цвете советской семьи, о ком 
мунистическом воспитании 
подрастающего поколения.

В проект нового Кодекса 
внесены такие изменения, ко
торые продиктованы преоб
разованиями, происшедшими 
в жизни нашего общества со 
дня принятия действующего 
ныне Кодекса, и которые во 
многом будут способствовать 
повседневной работе местных 
Советов.

Разрешите остановиться 
на ряде вопросов, непосред
ственно связанных с работой 
местных Советов.

Согласно ст. 15 проекта 
Кодекса брачным возрастом 
признается 18 лет. Это впол
не правильно и исходит из 
того, что к  18 годам молодые 
люди уж е заканчивают сред
нее образование. В  исключи
тельных случаях исполкомы 
районных и городских Сове
тов депутатов трудящихся 
могут уменьшить срок вступ
ления в брак как для юношей, 
так и для девушек на один 
год, но не более. Эту по
правку также следует при
ветствовать и поддержать, 
ибо в отдельных конкретных 
случаях это спосооствует 
своевременному исправлению 
некоторых ошибок со сторо
ны молодых людей и созда
нию советской семьи, а с дру
гой стороны, не мешает мо
лодым людям закончить 
среднее образование до за
ключения орана.

Особенно следует остано
виться на ответственности 
трудящихся за воспитание 
детей. Многие труженики до
бросовестно выполняют свой 
долг перед государством и 
обществом, но, к  сожалению, 
еще имеются такие родители, 
которые думают, что вся их 
обязанность заключается в 
том. чтобы одевать и кормить 
своих детей. Не способству
ют нормальному воспитанию 
детей и родители, соверша
ющие в целях обогащения 
различные злоупотребления.

Семья —  это первая ш ко
ла для детей. Преодолевать 
трудности им впервые прихо
дится именно 6 семье, здесь 
получают они представление 
о взаимоотношениях Людей. 
Именно в семье должен впи
тывать ребенок те взгляды н 
идеи, которые выработают в 
нем честность, трудолюбие, 
преданность Родине.

Вношу предложение ут
вердить и принять к  дейст
вию новый Кодекс Грузин
ской ССР о браке и  семье.

Речь депутата
3. М. РАТИАНИ

Комиссия законодатель
ны х предположений Верхов
ного Совета Грузинской ССР 
с учетом многих ценных за
мечаний установила оконча
тельный текст проекта Ко
декса, который представлен 
на рассмотрение сессии.

Депутат Каранадзе в сво
ем докладе подробно сфор
мулировал институты, преду
смотренные проектом Кодек
са, говорил о тех новшествах, 
которые отличают его от ны
не действующего Кодекса.

Коснусь лишь одного ин
ститута, предусмотренного 
в проекте. Это касается уре
гулирования правовых отно
шений при усыновлении.

Усыновление —  это один 
из важнейших институтов со
ветского свімейного права. 
Усыновление ребенка прида
ет бездетной семье новое со
держание. В то же время 
усыновление в первую оче
редь служит интересам де
тей, оно призвано окруж ить 
детей родительской заботой, 
подготовить их к  обществен
но полезной деятельности, 
привить им высокие мораль
ные качества.

Согласно ст. 107 проекта 
усыновлять ребенка в возра
сте 10 лет можно только с 
его согласия. Воле ребенка 
в этом случае придается ре
шающее значение. До деся
тилетнего возраста формаль
ное согласие ребенка не тре
буется. Однако бывают слу
чаи, когда усыновление по 
какой-либо причине не офор
млено, но ребенок уже долгое 
время живет, в семье усыно
вивших его людей и считает 
их своими родителями. В та
ких  случаях, чтобы не нане

сти ребенку душевную трав
му, нет необходимости требо
вать его согласия. Поэтому 
при таких обстоятельствах, в 
виде исключения, усыновле
ние может быть оформлено 
без согласия ребенка.

Необходимость сохранения 
тайны при усыновлении 
впервые предусматривается 
в нашем законе. Когда ребен
к у  становится известно, что 
он не родной, это, как прави
ло, влечет за собой тяжелые 
последствия. Нарушаются 
условия нормального воспи
тания, рушатся отношения 
между детьми и усыновивши
ми их людьми, что приводит к  
духовной трагедии, а иногда 
и К упразднению усыновле
ния. Лицо, которое откроет 
тайну усыновления, привле
кается к  ответственности.

Упразднение или возобнов
ление усыновления допуска
ются только в судебном по
рядке.

Принятие Кодекса о  браке 
и семье — это еще один шаг 
вперед в законодательной 
деятельности Грузинской рес
публики, и я глубоко уверен, 
что этот новый законодатель
ный акт будет встречен пол
ным одобрением со стороны 
всей нашей общественности.

Речь депутата
В. И. МАИСУРАДЗЕ

Два года назад, в июне 
1908 года, сессией Верховно
го Совета СССР был принят 
Закон «Об утверждении Ос
нов брачного и семейного 
законодательства Союза ССР 
и союзных республик».

«Основы» выражают по
стоянную заботу Коммуни
стической партии и Советско
го государства об укрепле
нии семьи. И х применение 
ка к  общесоюзного закона 
способств у  е т дальнейшему 
укреплению советской семьи, 
воспитанию подростков в 
коммунистическом духе.

В проекте Кодекса преду
смотрен целый ряд норм, ко
торые должны способство
вать укреплению и стабиль
ности семьи.

В первую очередь законо
проектом предусмотрено, что 
только семья в зарегистриро
ванном браке создает права 
и обязанности супругов, что 
в основе брака должны ле
жать взаимная любовь и ува
жение.

Советской семье чужды  
экономические или другие 
корыстные цели, а также 
неравноправие женщин, что 
так характерно для буржу
азной семьи.

Изучение и обобщение на
шей судебной практики при
водят к  выводу, что семьи, 
создаваемые молодежью не
обдуманно н поспешно, раз
рушаются значительно ско
рее.

«Основы» и ст. 16 зако
нопроекта предусматривают, 
что брак оформляется спу
стя один месяц после внесе
ния заявления. Этот срок 
позволит молодым людям 
лучше продумать свой шаг 
и  подготовиться к  ответст
венности, налагаемой на них 
созданием семьи.

Здесь говорили об уголов
ко й  ответственности людей, 
лишенных родител ь с к  и х 
прав. В принципе я поддер
живаю это предложение, но 
считаю неправильным при
влекать их к  уголовной от
ветственности. Здесь надо 
использовать роль общест
венного воздействия того 
коллектива, в котором рабо
тает человек, лишенный ро
дительских прав. Вообще на
до стараться постепенно по
вышать роль общественного 
воздействия.

Товарищи депутаты! Я 
поддерживаю представлен
ный проект Кодекса и выра
жаю уверенность, что едино
душное принятие его сесси
ей явится еще одним шагом 
вперед в деле дальнейшего 
укрепления соіетской семьи.

Речь депутата 
М. И. МАРТЫНОВОЙ

Обсуждение на настоящей 
сессии Верховного Совета 
Грузинской ССР законопро
екта о браке и семье воочию 
свидетельствует о том боль
шом внимании, -которое уде
ляется у  нас вопросам раз
вития и укрепления семьи, 
воспитания советских граж
дан. Забота о советской 
семье, в которой гармониче
ски  сочетались бы обществен
ные и личные интересы граж
дан, всегда была одной из 
первоочередных задач наше
го государства.

Проект представленного на 
сессию нового Кодекса с на
чала до конца проникнут ду
хом защиты интересов семьи, 
материнства и детства.

Хочу подчеркнуть, что 
принятие этого Кодекса яв
ляете^ большим событием 
особенно для ■ нас, советских 
женщин. Я работаю на фаб
рике «Грузтрикотаж», где 
трудятся преимущественно 
женщины. Вот почему на на
шем предприятии такой боль
шой интерес вызвала весть 
о том, что в повестку дня 
сессии Верховного Совета 
республики включен вопрос 
об утверждении Кодекса Гру
зинской ССР о браке н 
семье.

Многие из работающих на 
нашей фаб р и к  е женщин 
имеют семьи, детей и, разу
меется, сильно заинтересова
ны в судьбах своих семей и 
потомства. .

Родители пользуются рав
ными правами и несут рав
ные обязанности в отноше
нии своих детей даже в том 
случае, если брак между ни
ми расторгнут. Более того, 
на родителей, которые вы
плачивают алименты несо
вершеннолетним детям, мо
жет быть возложено участие 
в дополнительных расходах, 
связанных с определенными 
обстоятельствами (тяжелая 
болезнь, инвалидность ре
бенка и др.).

Все это значительно рас
ширяет возможность защиты 
интересов ребенка даже пос
ле развода.

Весьма важный момент —  
предусматривав м о е  проек
том правило, согласно кото
рому органы Министерства 
внутренних дел имеют пра
во сделать отметку в паспор
те тех лиц. которые злостно 
уклоняются от уплаты али
ментов. Это означает, что су
дебным решением такие ли
ца обязываются выплачивать 
алименты.

Столь же значительным 
моментом является лишение 
родительских прав в судеб
ном порядке, если будет ус
тановлено, что родители у к 
лоняются от выполнения сво
их обязанностей по воспита
нию детей, злоупотребляют 
родительскими правами, ж е
стоко обращаются с детьми, 
оказываю» на них вредное 
влияние ейоим аморальным 
поведением.

Речь депутата 
И. Н. ЭЛОШВИЛИ

Правовое урегулирование 
брачных и семейных отноше
ний —  дело чрезвычайно 
большого государственного 
значения. Забота о совет
ской семье, в которой гармо
нически сочетаются общест
венные и личные интересы 
граждан, —  одна из важней
ших задач Советского госу
дарства.

В Советском Союзе соз
даны все условия для укреп
ления и процветания семьи. 
Неуклонно улучшается ма
териальное благосостояние 
народа.

История советской семьи 
ка к  новой, высшей формы 
семьи начинается со дня побе
ды Великой Октябрьской со
циалистической революции.. 
Лиш ь социалистическая ре
волюция сумела создать те 
обязательные материальные 
и политические предпосылки, 
которые были необходимы 
для формирования коммуни
стической семьи. В соответ
ствии с Советской Конститу
цией, установление Основ за
конодательства о браке и 
семье входит в ведение Со
ветского государства в' ли
це его высших органов госу
дарственной власти. Таким 
образом, вопрос о браке и 
семье признан конституцион
ными принципами Советско
го государства, тем самым 
подчеркивается его огромное 
государственное значение.
• Советское семейное зако

нодательство неуклонно про
водит принцип полного рав
ноправия женщин. По Совет
ской Конституции женщине 
в СССР предоставляются 
равные с мужчиной права во 
всех областях хозяйственной, 
государственной, культурной 
и общественно-политической 
жизни (статья 122). Ж енщи
на имеет равные с мужчиной 
права в труде, его оплате, 
отдыхе, социальном обеспе
чении и просвещении. Госу
дарство защищает интересы 
матери и ребенка, оказывает 
помощь многодетным и оди
ноким матерям. В  нашей 
стране имеется широкая сеть 
родильных домов, детских 
садов и яслей, детских ле
чебных учреждений. Матери 
пользуются у  нас целым 
рядом льгот.

Особенно велики роль и 
значение советской семьи в

деле воспитания подрастаю
щего поколения. Хороший с*- 
мейный кр у г и воспитание 
оказывают весьма плодотвор
ное влияние на формировав 
ние личности.

Первейшей задачей совета 
ского законодательства о бра
ке и семье является всемер
ное содействие дальнейшему 
укреплению советской семьи, 
которая должна основывать
ся на принципах коммунисти
ческой морали.

На наше рассмотр е н в е 
представлен проект Кодекса 
Грузинской ССР о браке и 
семье, который ставит сво
ей благородной целью даль
нейшее укрепление советской 
семьи.

В проекте нашли отраже
ние и еще большее развитие 
демократические принципы 
советского брачного и семей
ного законодательства.

Утверждение, принятие ж 
ввод в действие Кодекса Гру
зинской ССР о браке и семье 
высшим законодательным ор
ганом нашей республики 
явятся государственным ак
том огромного значения, ко 
торый будет способствовать 
укреплению и дальнейшему 
развитию существующих у  
нас брачных и семейных от
ношений.

Речь депутата 
Г. И. КВАРЦХАВА

От имени тружеников Цха- 
каевского района хочу выра
зить удовлетворение по пово
ду того большого внимания 
и заботы, которые проявля
ются партией и правитель
ством в отношении семьи.

Советская семья идет ру
ка об руку  с родной Комму
нистической партией в реше
нии грандиозных задач, по
ставленных перед нашим об
ществом.

Сегодня советская семья 
представляется так: рядом с 
тружеником мужчиной стоит 
труженица женщина, его 
верный друг и товарищ в лю
бой беде и испытаниях, она 
ведет домашнее хозяйство и 
воспитывает детей. Наряду 
с мужчиной женщина актив
но участвует в хозяйственной 
и политической жизни стра
ны.

Неуклонное совершенство
вание брачных и семейных от
ношений —  предмет постоян
ной заботы Коммунистиче
ской партий. И включение 
данного вопроса в повестку 
дня сессии является ярким 
подтверждением этого.

Труженики нашего района 
е большим интересом озна
комились с представленным 
законопроектом. М ы долж
ным образом расцениваем то 
большое внимание к  совет
ской семье, которое отобра
жено в новом Кодексе.

В ответ на это внимание 
мы полны решимости тру
диться еще лучше, умело ис
пользовать б е с  предельные 
возможности для укрепления 
советской семьи, положить 
все свои силы на воспита
ние детей, юного поколения, 
нашего будущего.

В Цхакаевском районе 
имеются 25 садов и яслей, 
детская больница, детская 
поликлиника, построены со
временные типовые здания 
детских учреждений. Кроме 
того, по мере необходимости 
в колхозах и совхозах созда
ются сезонные сады и ясли, 
которые помогают женщине- 
матери активно участвовать 
в общественно полезной дея
тельности. Колхозницы, ко
торые отдали своих малышей 
в руки  опытных воспитате
лей, заботливо ухаживают за 
чайными кустами, не щадя 
сил и энергии для создания 
изобилия сельскохозяйствен
ных продуктов, материально
го обеспечения семьи.

В представленном на у т 
верждение проекте Кодекса 
о браке и семье гармониче
ски  сочетаются обществен
ные и личные интересы граж
дан. В нем нашла яркое от
ражение забота о советской 
семье.

В проекте Кодекса изло
жены все те мотивы, кото
рые создают наиболее бла
гоприятные условия для у к 
репления и расцвета семьи. 
Большое внимание уделено 
в проекте охране и поощре
нию материнства, обеспече
нию счастливого детства н 
защите его интересов.

Мы считаем, что проект 
Кодекса обеспечивает жен
щине счастливое материнст
во и позволяет ей еще ак
тивнее участвовать в хозяй
ственной и общественно-по
литической жизгіи.

Новый Кодекс предусма
тривает полное равенство 
женщины с мужчиной и га
рантирует дальнейшее у к 
репление коммунистической 
семьи.

(Гр узТ А Г).



ч.

Совместное советско - шведское Коммюнике
По приглашению прави

тельства СССР с 16 по 19 
июня 1970 г. в Советском 
Союзе с официальным визи
том находился Премьер-Ми
нистр Ш веции Улоф Пальме.

Во время визита Премьер- 
М инистр Ш веции имел 
встречи и беседы с Предсе
дателем Совета Министров 
СССР А . Н. Косыгиным.

В совместно принятом 
Коммюнике отмечается, что 
в обстановке откровенности 
и взаимопонимания состоял
ся обстоятельный обмен мне
ниями по вопросам совре
менного международного по
ложения и развития совет
ско-шведского сотрудниче
ства.

Главы правительств под
черкнули, что укрепление 
мира и обеспечение безопас
ности народов требуют, что
бы межгосударственные от
ношения основывались на 
отказе от применения силы 
или угрозы  силой, а между

народные конфликты реша
лись только мирными сред
ствами. Они подтвердили 
основополагающее п р а в о  
всех народов на независи
мость в соответствии с Уста
вом ООН. Было отмечено 
единство взглядов сторон в 
том, что мир во всем мире 
может быть обеспечен толь
ко в результате активного 
тесного сотрудничества и 
при наличии взаимного дове
рия между всеми государ
ствами, независимо от их 
социально-экономических си
стем.

Стороны подчер к  н у  л и 
свою решимость всемерно со
действовать разрядке меж
дународной напряженности и 
расширению сотрудничества 
между государствами.

С советской стороны было 
вновь заявлено, что прово
димая Швецией политика 
нейтралитета является по
лезным и важным вкладом

в дело поддержания мира в 
Европе.
• Обе стороны выразили

свою глубокую  обеспокоен
ность по поводу опасного по
ложения в Юго-Восточной 
*Азн|(. Продолжающееся пре
бывание иностранных войск 
во Вьетнаме серьезно ухуд
шает международную обста
новку. Стороны отметили 
обострение обстановки, воз
никшее в связи с вовлече
нием Камбоджи в сферу во
енных действий. Оба прави
тельства подчеркнули необ
ходимость того, чтобы ино
странные войска были вы
ведены из Индокитая и что
бы народы этого района по
лучили возможность пользо
ваться правом всех народов 
свободно определять свое 
будущее. Стороны подчерк
нули необходимость полити
ческого решения вьетнам
ской проблемы на основе 
Ж еневских согла ш е н и й 
1954 г. Такое решение долж
но обеспечить народам этого

района их неотъемлемое 
право самим решать свою 
судьбу.

Стороны высказали беспо
койство относительно поло
жения на Ближнем Востоке, 
которое создает все более 
опасную угрозу миру. В Ком
мюнике подчеркивается не
обходимость того, чтобы все 
заинтересованные Стороны 
выполнили резолюцию Сове
та Безопасности от 22 нояб
ря 1967 г. с целью установ
ления справедливого и проч
ного мира на Ближнем Во
стоке. Они и впредь будут 
оказывать содействие спе
циальному представителю 
генерального секретаря ООН 
на Ближнем Востоке послу 
Г. Я ррингу в его миссии..

Особое внимание в ходе 
переговоров было уделено 
вопросам европейской без
опасности. Стороны были 
едины относительно того, что 
хорошо подготовленное об
щеевропейское совещание 
по безопасности и сотрудни

честву в Европе с- участием 
всех заинтересованных госу
дарств будет содействовать 
разрядке напряженности на 
европейском континенте и 
укреплений международного 
мира. Ш веция и Советский 
Союз будут продолжать кон
сультации с заинтересован
ными странами с тем, чтобы 
содействовать успеш н о м у  
проведению совещания по 
безопасности.

Правительство СССР и 
правительство Ш веции при
дают важное значение Орга
низации Объединенных На
ций и считают, что она мо
жет и должна играть кон
структивную  роль в деле 
укрепления международного 
мира и безопасности.

Как указывается в Ком
мюнике, стороны высказали 
убежденность в том, что не
обходимо приложить макси
мальные усилия с целью ре
шения проблемы всеобщего и 
полного разоружения в ин
тересах укрепления мира н

безопасности, предотвраще
ния войн и вооруженных 
конфликтов. Они с удовле
творением констатировали, 
что Договор о нераспростра
нении ядерного оружия всту
пил в силу, и выразили на
дежду, что все страны мира 
присоединятся к  нему.

В Коммюнике говорится о 
важности Женевского прото
кола 1925 г . о запрещении 
применения химического и 
бактериологического оружия. 
Особое внимание было уде
лено проблеме предотвраще
ния загрязнения Балтийско
го моря.

Что касается отношений 
между СССР и Швецией, то 
было с удовлетворением кон
статировано, что они разви
ваются благоприятно в духе 
добрососедства на благо обе
их стран.

Главы правительств кон
статировали, что имеются 
хорошие возможности для 
дальнейшего развития отно
шений в области торговли, 
научно-технического сотруд
ничества, культуры , спорта 
и туризма. Они подчеркнули 
важность подписанных со
глашений об экономическом

и научно-техническом сотруд
ничестве и об использовании 
атомной энергии в мирных
целях.

В  соответствии с советско- 
шведской консульской кон
венцией главы правительств
договорились об открытии 
советского генерального кон
сульства в Гетеборге и при
условии одобрения шведским 
риксдагом шведского гене
рального консульства в Ле
нинграде. «

Главы правительств, гово
рится в заключение Коммю
нике, подтвердили свое 
стремление и впредь «разви
вать и укреплять дружест
венные отношения между 
обеими странами, выразили 
удовлетворение состоявшим
ся обменом мнениями и под
черкнули ценность поддер
жания регулярных личных 
контактов между руководя
щими деятелями обеих стран.

Премьер-Министр Ш веции 
Улоф Пальме передал главе 
Советского правительства 
А . Н. Косыгину приглаше
ние посетить Швецию с офи
циальным визитом. Пригла
шение было с благодарно
стью принято. (ТАСС).
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ФАКТЫ

|В духе преданности идеям 
м арксизм а-ленинизм а

БЕРЛИ Н, 19 июня. (ТАСС). 
Вчера здесь завершила свою 
работу Международная на
учная  конференция на тему 
«Растущая роль ком м уни
стических партий в револю
ционном процессе строи
тельства социализма и ком
мунизма». В конференции 
приняли участие представи
тели ком м унистических и 
рабочих партий из 33 стран, 
в том числе делегация КПСС 
во главе с членом Ц К  КПСС, 
директором Института мар
ксизма-ленинизма при Ц К  
КПС С П. Н. Федосеевым.

С докладами на конферен
ции вы ступили член Полит

бюро, секретарь Ц К  СЕПГ 
Э. Хонеккер, руководитель 
делегации КПСС П. Н. Ф е
досеев и чл^н Национально
го комитета Комп а р т и  и 
С Ш А  Д. Джексон.

На вчерашнем пленарном 
заседании, проходившем под 
председательством кандида
та в члены Политбюро, се
кретаря Ц К  СЕПГ Г. Аксена, 
были заслушаны доклады о 
работе трех секций! В докла
дах единодушно отмечался 
закономер н  ы  й  рост роли 
марксистско-ленинских пар
тий  в деле строительства со
циализма и коммунизма, а 
такж е  выдающ а я с я роль

КПСС и народов Советско
го Союза в борьбе с импе
риализмом.

Выступивш ий с заклю чи
тельным словом член По
литбюро,. секр е т а р ь Ц К  
СЕПГ Э. Хонеккер сказал, 
что Международная научная 
к&гференция в Берлине яви
лась ценным коллективным 
вкладом коммунистических

и рабочих партий в разви
тие теории о руководящей 
роли рабочего класса и его 
революционной партии. От 
имени Ц К  СЕПГ он выразил 
сердечную благодаря о с т ь  
всем участникам конферен
ции, которая проходила в 
духе братского сотрудниче
ства.

За дальнейшее I
улучшение отношений

С ТО КГО ЛЬ М . 18 июня. (ТАСС). Советский Союз— наш 
ближайший сосед, и его политика имеет важнейшее значе
ние ка к  для Ш веции, так и для других северных стран, 
пишет сегодня газета «Арбетет» в связи с визитом пре
мьер-министра Ш веции У . Пальме в Советский Союз.

«М ы, — продолжает газета,. —  заинтересованы в том, 
чтобы поддерживать с СССР максимально хорошие отно
шения».

Подчеркивая, что шведская общественность только при
ветствовала бы дальнейшее улучшение этих отношений, га
зета выражает надежду на расширение, экономических и 
культурны х связей между Швецией и Советским Союзом.

Это. заявляет «Арбетет», «может послужить хорошей ос
новой для искренних отношений между двумя соседними 
государствами».

В КО М ИТЕТЕ ПО РАЗОРУЖ ЕНИЮ
ЖЕНЕВА, 18 июня. Корр. 

ТАСС Е. Коржев передает:
На сегодняшнем заседания 

Комитета по разоружению 
выступил предо т а в и  т 6 л Ь
СССР А. А. Рощин. Он под; 
черкнул историческую роль 
Женевского протокола 1925 
года и его актуальность в на-

Положение в Камбодже

V I  пленум  
Р еспубли кан ского  
совета Н ТО

18 июня в Тбилиси состоял
ся V I пленум Республикан
ского совета научно-техниче
ских обществ Грузии. В нем 
приняли участие руководите
ли ряда крупны х предприя
тий и строек, ученые, новато
ры производства, представи
тели партийных и хозяйствен
ны х органов.

Пленум обсудил актуаль
ный вопрос — о мерах уско
рения ввода мощностей и ис
пользования существующих 
производственных площадей 
в промышленности и о зада
чах научно-технических об
ществ в этом деле. С докла
дом выступил заместитель 
председателя Госплана Гру
зинской ССР А. Пирцхалава.

С информацией о работе 
президиума Грузинского рес
публиканского совета научно- 
технических обществ высту
пил заместитель председателя 
совета М. Лобжанидзе.

В прениях приняли участие 
начальник «Грузмонтажспец- 
строя» Л. Гангия, заместитель 
министра легкой промышлен
ности Грузинской ССР А. Апа- 
кидзе, начальник отдела Ми
нистерства пищевой промыш
ленности республики Г. Ах
вледиани, представитель Ми-, 
нистерства автотрансн о р т а  
Грузии И. Никурадзе, глав
ный инженер Зестафонского 
вавода ферросплавов Г. Сио- 
ридзе, директор Руставского 
цементного завода 3. Абула
дзе.

Пленум принял постанов
ление, в котором намечены 
конкретные меры но быстрей
шему выполнению предприя
тиями Грузии заданий пяти
летки. (ГрузТАГ).

  •

Обсуждаются 
фильмы 1969 года

19 июня в Доме кино со
стоялся расширенный пленум 
правления Союза кинематогра
фистов Г  рузии.

Пленум вступительным сло
вом открыл первый секре
тарь Союза кинематографи
стов Грузии, народный артист 
СССР С. Долидзе.

С докладом сХудожествсн- 
ные картины киностудии * Гр у - 
зия-фильм» выпуска 1969 го
да» выступила заслуженный 
деятель искусств республики, 
режиссер Л . Гогоберидзе.

Вокруг доклада развернул
ся большой творческий раз
говор, в котором приняли уча
стие кинокритики Г . Долидзе, 
Н . Амирэджиби. Н . Амашуке- 
ли, писатели М. Бараташвили, 
М . Элиозишвили, Г . Хухашви- 
ли, режиссеры —  заслуженный 
деятель искусств республики 
Ш . Гедеванишвили, М. Кокоча- 
швили, О. Абесадзе, начальник 
сценарного отдела студии 
* Грузия-фильм» Г .  Двалиш ви- 
ли.

Работу пленума подытожил
С, Долидзе.

Пленум рассмотрел также 
организационные вопросы.

Участники пленума приняли 
развернутую резолюцию.

(Г р узТ А Г ).

Н Ь Ю -Й О Р К. 18 июня. 
(ТАСС). К а к  передает пном
пеньский корре с п о н д е н т  
агентства ЮПИ, вчера вече
ром патриотические силы пе
ререзали еще в одном месте 
шоссе № 1, идущее от кам
боджийской столицы к  южно- 
вьетнамской1 границе. Новый 
район, где блокирована эта 
дорога, находится в 35-ти ки
лометрах юго-восточнее Пном
пеня. Командование амери- 
кано-сайгонских интервентов 
неоднократно заявляло, что 
оно любой ценой будет удер
живать это стратегическое 
шоссе. Патриоты захватили 
также ж е л е з н о  дорожную 
станцию Крангловеа, в 65-ти 
километрах северо-восточнее 
Пномпеня на магистрали, ве
дущей к  таиландской грани
це. Таким образом, отмечает
ся в корреспонденции, бое-

Частичные итоги  
выборов

Л О Н Д О Н .  19 и ю н я .  
(ТА С С ). И з 630 избиратель
ны х округов, в которых вче
ра состоялись в Англии пар
ламентские выборы, известны 
пока результаты лишь по 
418 округам .

Лейбористы получили 226 
мест, потеряв по сравнению 
с прошлыми выборами 51 
место. Консерваторы получи
ли 188 мест, выиграв по 
сравнению с прошлыми вы
борами 54 места. Четыре ме
ста пришлось на другие пар
тии.

Обозреватели считают, что 
оставшихся округах кон

серваторы пользуются преи
муществом.

вые действия все больше при
ближаются к  камбоджийской 
столице.

До обещанного президентом 
СШ А Никсоном срока вывода 
американских войск из Кам
боджи остается менее двух 
недель. Однако, как видно из 
сообщений американской прес
сы, подавляющая часть войск 
США, не говоря уже о сан- 
гонских войсках, продолжает 
оккупировать камбоджийскую 
территорию.

Вместе с тем Вашингтон 
стремится все шире втянуть 
в свою камбоджийскую аван
тюру власти Таиланда. Банг
кокский корреспондент агент
ства ЮПИ заявляет, что таи
ландский воинский контин
гент уже участвует в боевых 
операциях на камбоджийской 
территории.

Американская пресса поме
щает материалы, показываю
щие, что американские интер
венты на территории Камбод
ж и  действуют такими же вар
варскими методами, как и  в 
Ю жном Вьетнаме.

ПАРИЖ, 18 июня. (ТАСС). 
В сообщении корреспондента 
агентства Франс Пресс из 
Пномпеня рассказыва е т-с я, 
что в районе камбоджийского 
провинциального центра Ком- 
понгтхома интервенты приме
нили против патриотов на
палм. Самолеты, предостав
ленные Соединенными %Ш та- 
тами сайгонскому режиму, со
вершили несколько налетов, 
сбросив напалм над полосой 
в 20 с лишним километров.

Н а р о д ы  
п р о т е с т у ю т  .

«Марш молчания» 
в знак протеста про
тив вборуже и н о й  
интервенции С Ш А в 
Камбодже был про
веден в Женеве но 
инициативе местной 
организации социа
листической партии 
Швейцарии. Более 
200 участников ма
нифестации вы сту
пили такж е  в под
держ ку мир н о г  о 
урегулиро в а н  и  я 
спорных вопросов, 
права народов на 
самоопредел е н и е, 
против поли т и к и  
милитаризма.

Фото 
Е. Коржева.

(Ф отохроника
ТАСС).

стоящее время. Прошедшие 45 
лет, сказал он, убедительно 
продемонстрировали значение 
Женевского протокола как 
важного средства против раз
вязывания войны с применен 
нием химического и бакте
риологического оружия.

А. А. Рощин отметил далее, 
что значение этого докумен
та еще более возрастает в на
ши дни, когда стало возмож
ным производить новые, еще 
более опасные виды этого ору
жия. К  сожалению, не все 
страны мира встали на путь 
решительного осуждения при
менения химического и бак
териологического оружия. Сре
ди этих стран находятся 
США, обладающие крупным 
арсеналом запрещенных про
токолом видов оружия.

Многие делегаты на прошед
шей сессии Комитета по разо
ружению отмечали, что Же
невский нрот о к  о л должен 
етать отправной точкой для 
дальнейших мер, направлен
ных на полное исключение 
химического и бактериологи
ческого оружия из жизни че
ловеческого общества. Проект 
конвенции о запрещении раз
работки, производства и на
копления химического и  бак
териологического (биологиче
ского) оружия, предложенный 
социалистическими странами 
и  находящийся сейчас на рас
смотрении Комитета по разо
ружению, исходит именно из 
этих предпосылок.

Заявление военного 
представителя

Рост дороговизны

К А И Р , 18 июня. (ТАСС). 
Истребители - бомбардиров
щ ики военно-воздушных сил 
О А Р  совершили сегодня ут
ром налет на позиции изра
ильских войск в централь
ном и южном секторах Су
эцкого канала и подвергли 
бомбардировке израильские 
блиндажи, бункера и инже
нерные сооружения, заявил, 
согласно сообщению агентст
ва М ЕН, представитель ко- 
мандов а н и я вооруженных 
сил ОАР.

В заявлении также указы
вается, что 24 израильских 
самолета типа «Фантом» и 
«Скайхок» принимали сего
дня участие в налетах изра
ильской авиации на позиции 
египетских войск на Суэц
ком канале в районах горо
дов Эс-Салхия, Эль-Кантара, 
Эль-Харш и Эль-Кап. Изра
ильские самолеты были ото
гнаны огнем египетской про- 
тивовозд у ш н о й  обороны. 
Египетская сторона -потерь 
не понесла.

Н Ь Ю -И  О Р К . 19 и ю н я .  
(ТАСС). В Нью-Йорке про
должает неудержимо повы
шаться стоимость жизни, опе
режая даже рост дороговизны 
в среднем по стране.

По последним данным, бюро 
трудовой статистики М ини

месяцев стоимость жизни в 
Нью-Йорке подскочим  на 7,6 
процента, тогда как в целом 
по СШ А она увеличилась на 
6,2 процента. Такого крутого 
роста дороговизны в городе не 
наблюдалось уже 19 лет.

Особенно быстро растут в 
городе цены, на продукты пи-- -        Г --- V  —

стерства труда, за истекшие 12 тания и квартирная плата,

Ж Е Р Т В Ы  С Т И Х И И
ЛОНДОН. 19 и ю н я . (ТАСС). 

Два чел овека  п о ги б л и  и о ко л о  
800 остал ось  без к р о в а  в П у 
эр то -Р и ко  в р езул ьта те  навод
не н и й  и о по л зн е й , в ы з в а н н ы х  
п р о д о л ж а ю щ и м и с я  н е ско л ь и о  
дней си л ь н ы м и  л и в н я м и , сооб

щ ает ко р р е с п о н д е н т  а ге н тс тв а  
Р е й те р  и з  С ан-Х уана.

Во м н о ги х  р а й о н а х  с тр а н ы  
п о в р е ж д е н ы  к о м м у н и к а ц и и , на 

р у ш е н а  н о р м а л ь н а я  работа  э л е к 
т р о с т а н ц и й . Н ан есен з н а ч и 
т е л ь н ы й  у щ е р б  п л а н та ц и я м .

ШТАНГА

Самых сильных людей 
из 21-й страны влечет к  се
бе тяжелоатлетіг ^ 'к іш  по
мост, установлен •  л в вен
герском городе с,омбатхее. 
Здесь 20 июня откроется 
29-й чемпионат Европы по 
тяжелой атлетпке. Среди 
147 соискателей 108 меда
лей — одиннадцать совет
ских атлетов.

Нашу тяжелоатлетиче
скую дружину возглавляет 
рекордсмен мира во вто
ром тяжелом весе 28-лет
ний студент из города 
Шахты Василий Алексеев. 
Он является дебютантом 
таких соревнований, как и 
минчанин ■ Рафаил Белен
ков (легчайший вес), ре
кордсмены мира в среднем 
и полутяжелом весах ри
жанин Геннадий Иванчен
ко и Василий Болотов из 
Первоуральска.

Остальные — опыт н ы е 
турнирные бойцы. Это — 
чемпион мира и Европы 
Владислав Кршцишин из 
Львова и свердловчанин 
Владимир Сметанин (иан- 
легчайший вес), серебря
ный призер Олимпиады в 
Мехико Дито Шанидзе из 
Тбилиси (полулегкий вес), 
чемпион мира и Европы 
москвич Виктор Куренцов 
и ленинградец Евгений 
Смирнов (полуср е д н и й 
вес), чемпион мира и Ев
ропы в первом тяжелом 
весе Ян Тальтс из Талли
на и  Станислав Батищев 
из Донецка (второй тяже
лый вес).

ТЕННИС

Чемпион СССР тбилисец 
А. Метревели дошел до 
третьего круга одиночных 
соревнований теннисистов в 
первенстве *Куин-клаба». В 
борьбе за выход в четверть
финал он уступил англича
нину Ф. М ак-М иллану — 
7 : 9 ,  4 : 6  и выбыл из борь
бы.

Здесь уж е опубликованы 
результаты жеребьевки зна
менитого Уимблдонск о г о  
турнира, считающегося не
официальным первенством 
мира на травяных кортах. 
Первым соперником Метре
вели будет чемпион Чехо
словакии Я- Кодеш, кото
рого наш чемпион обыграл 
недавно в решающей встре
че матча на К убок Дэвиса. 
Пока счет личных поедин
ков этих теннисистов 4 :1  
в пользу Метревели.

Первую встречу бакинец 
С. Лихачев проведет с силы 
ным румынским тенниси
стом И. Цириаком, а  моск
вич А . Волков —  со знаме
нитым а в с т р а л и й ц е м  
Р. Эмерсоном, его землячка 
О. Морозова —  с Ю . Ш о- 
реньи из Венгрии.

ВПЕРЕДИ — ИСЕР 
КУПЕРМАН

На т у р н и р е  пр ете н д е н то в  
п о  м е ж д у н а р о д н ы м  ш а ш ка м  
в  М о нте -К ар л о  о черед н ы е  
ч е т ы р е  т у р а  с 12 -го  п о  15-й 
п р о ш л и  •  о че н ь  у п о р н о й  
борьбе.

Л и ш ь  э к с -ч е м п и о н у  м ира  
И се р у  К у п е р м а н у  удалось  
н е м н о го  о то р в а ть с я  от д р у 
г и х  у ч а с т н и к о в . Он в ы и гр а л  
т р и  о чн а , победив  свое го  
с о о т е ч е с т в е н н и ка  А н а то л и я  
Г а н тв а р га  и ч е м п и о н а  Мо
н а ко  м е ж д у н а р о д н о го  м а
сте ра  А гл и  А р д и  и с ы гр а в  
в н и ч ь ю  с ч е м п и о н о м  И та 
л и и  С олетнином  и  ч е м п и о 
ном  С у р и н а м а  Р а ш м а р а н о м .

Перед п о сл е д н и м и  тр ем я  
т у р а м и  К у п е р м а н  им еет 10,5 
о чн а  и з  13. У  С ейбранд са  — 
10 о чн о в  и з  13. У  Г а н тв а р 
га  — 9 и з  13. У  И зара  — 
9 и з  14.

■ в о
I сері 
1 муп

Успех грузинского певда
МОСКВА, 19 июня. (Корр. 

«Зари Востока»). Второй тур 
вокалистов на Международ
ном конкурсе имени П. И. 
Чайковского оказался счаст
ливым для Зураба Соткилава: 
он допущен к третьему, фи
нальному туру. Право высту
пать в финале Зураб завое
вал успешным исполнением 
трудной программы.

ГІевеп исполнил арию Во- 
демона на оперы Чайковского 
«Иоланта», песню 0. Такта- 
кишвили «Зимняя дорога», 
цикл пѳсеп Вольфа на слова 
Гейие (их Зураб пел на не
мецком языке), арию Хозе из 
оперы Бизе «Кармен», песню 
Свиридова «Смоленский ро
ж ок*.

В третьем туре
3. Соткилава бу
дет петь в сопро
вождении оркест
ра. По условиям 
кон к у р с а ,  ему 
предстоит испол
нить одну из арий 
Чайко в с к  о г  о, 
оперную арию современного 
композитора и крупное про
изведение по своему выбору.

Шестерых певцов — побе
дителей конкурса ждут пре
мии, почетные знаки, двоих— 
дипломы. Третий тур покажет, 
будет ли среди их обладате
лей ваш земляк — Зураб Сот
килава.

   —- —г—г— --- -

ПРИГЛАШАЕТ ВЕНГЕРСКАЯ КУХНЯ
Сегодня в ресторане «Араг

ви» впервые в нашей стране 
открывается Декада венгер
ской кулинарии. В Грузию 
прибыли специалисты во гла
ве с первым заместителем ми
нистра внутренней торгов
ли Венгерской Народной Рес
публики Вилмошем Шаги, 
секретарем райкома пятого 
района города Будапешта 
Пала Вайдо, заместителем 
начальника Управления об
щественного питания и ту
ризма Министерства внутрен
ней торговли ВНР Дьюла 
Дьекеши, заместителем на
чальника Управления внеш
них сношений Министерства 
внутренней торговли ВНР 
Вилмогаем Уташи и старшим 
референтом предпри я т и я 

«Хунгария* Яношем Прохацн- 
ком.

Корреспондент «Зари Во
стока» Р. Сулава попросила 
министра торговли Грузин

ской ССР В. Тохадзе проком
ментировать это событие.

— Грузинский и венгерский 
народы связывает большая 
дружба. Расскажите, пожа
луйста, о предстоящем празд
нике венгерского кулинарно
го искусства.

— Год от года расширяются 
экономические, научно-техни
ческие и культурные связи 
нашей страны с государства
ми социалистического со
дружества. Конкретное свое 
выражение эти связи нахо
дят в рамках СЭВ, в органи
зации различных симпозиу
мов, конгрессов и конферен
ций, в проведении взаимных 
декад и т. д. Нынешняя де
када является подтвержде
нием крепнущих связей с со
циалистической Венгрией.

У  наших венгерских друзей 
отлично организована сфера 
обслуживания трудящихся, в 
частности работа предприя

тий общественного питания, 
от которой зависит очень мно
гое: высвобождается допол
нительное время для отдыха, 
учебы, воспитания детей.

Мы уже давно с большим 
вниманием следим за разви
тием сферы обслуживания в 
Венгерской Народной Рес
публике. Опыт друзей пред
ставляет для нас несомнен
ный интерес. Думается, что 
пребывание в Тбилиси вен
герских специалистов прине
сет обоюдную пользу.

У  каждого народа есть свои 
излюбленные блюда, свои спо
собы их приготовления. Вен
герская национальная кух 
ня также известна во мно
гих странах мира. С нею 
знакомились в Канаде, Чехо
словакии, ГДР, США, Бель
гии. Англии. Надеемся, что 
венгерский стол завоюет, по
пулярность и у  нас, что их

блюда придутся тбилисцам
по душе.

— Кто будет представлять 
венгерскую кухню?

— В Тбилиси «полпреда
ми» венѴерской кулинарии
будут приехавшие из Венг
рии специалисты ресторанов 
и гостиниц «Хунгария». Все 
блюда будут готовиться под 
руководством шеф-п о в а р а
Иштвана Лукача, а кондитер
ские изделия — Яноша Гута. 
И ; конечно, повара, кондите
ры, метрдотели и официанты 
покажут свое мастерство не 
только в изготовлении блюд, 
но и в сервировке стола, в 
обслуживании клиентов.

— Если я вас правильно по
няла, то венгерские друзья 
сами займутся всей раоотой, 
начиная от приготовления 
блюд до обслуживания клиен
тов?

— Да._ Но при этом, конеч
но, необходима и наша по

мощь. За несколько дней до 
приезда венгерских специали
стов грузинские кулинары 
провели подготовительную ра
боту. Венгерское меню со
стоит из таких блюд, в кото
рых применяются раки, гуси
ная печень, грибы. Эти про
дукты  необходимо было заго
товить заранее.

Для лучшего обслуживания 
гостей ресторана нами выпу
щены рекламные проспекты. 
Их публикуют газеты «Тби
лиси» и «Вечерний Тбилиси». 
«Союзторгрекламой» отпечата
ны меню. Банкетные залы 
«Арагви» украшены в венгер
ском народном стиле.

— Каков, примерно, поря
док проведения декады?

— Смотр венгерской кули
нарии продлится до 29 июня. 
В вечерние часы в банкетном 
зале в сопровождении эст
радного оркестра будут ис
полняться венгерские песнп и 
танцы, 30 июня должны быть 
подведены итоги декады.

— Продолжится ли в бу
дущем обмен опытом между 
грузинскими и венгерскими

мастерами кулинарного и
кусства?

— Бесспорно. Уже в сентяі 
ре этого года грузинская ку: 
ня поедет в Будапешт. Л у  
шие мастера грузинской ку  
ни  продемонстрируют св< 
искусство в столице ВНР.

В прошлом году, когда 
ГДР проводилась Декада гр; 
зинской культуры, ее сопр 
вождала наша кухня; мы н 
деемся, что венгеірскле др; 
зья так же полюбят наши блі 
да, как и  друзья из ІГДР.

— Как будут отмечены дг 
пребывания венгерских сп 
ииалнетов общественного и 
таиня в Тбилиси?

— Главным образом, благ 
дарностью тысяч тбилисце 
Грузинские кулинары с уд 
вольствием включат в сві 
меню наиболее полюбившие! 
жителям Тбилиси венгерскі 
блюда.

Редактор
Ш. КА Р К А Р А Ш В Й Л  И.
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